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ことを知りました｡」 と彼女は言う。

他に新会長として彼女が目的としている

のは､議員や政府団体と歯科医が密接な関係

を持って、 どの様な人達でもベスト・ケアを

安心して受けられるようにもっていくこと

への奨励だも「どの様な人達でも」の中に含ま

れるのは、身体障害者､エイズを含む伝染|生

の病を持つ人､寝たきりの(又はそれに近い)人、

高齢者､収入が乏しい人達､である。エイズ

とHIVテスI､に関しては､ADAはワン・

ボイス(ひとつの声＝足並みを揃えて)で､患

者､議員、そしてメディアに対して、大衆を

れる強い意志を備えていることだもその時の

彼女の決意が､今でも民間運営による生活保

談、医療i尉境制度による支払い、閑境のモ

デルとされているデルタ・デンタル・コーポ

レーション・オブ・アラスカを実現させるこ

ととなった。その他、アラスカ州の歯j熾育

のみならず、ヘルス・ケア全般にわたって、

彼女は大きな影響･足跡を残している。M医

の貢献は、全く数え上げたらキリがない、 と

いっても決して大げさではあるまい。

アラスカ州で20年間、M医はただ一人の女

性歯科医だったカミ当の本人はそんな事は意

識もせず､考えもしなかったようだ6パイオ

ニアにはそういう人が多い。

次々と彼女の活躍の場は広がり、ADAの

第11地区理事として、アイタ､ホ、モンタナ、

オレゴン、ワシントン、アラスカの各州の歯

科医師代表を6年するにいたっている。ちな

みに、ADAは全米16地区に分かれ、54の地

域組織､503の地或歯科協会から成り、メンバ

ー数は今や15万人を越す。女性のメンバーは

その15％ほどだも今て瞬こそ歯科学生の35％ほ

どが女性だが、M医の時代､女性歯科医は全

く稀れな存在だったよう趣

稀れな存在となる人は、当然のこと、稀れ

なことをする。M医は会長になった現在で

も、時間の許すかぎりアラスカのツンドラで

の歯科治療旅行を継続しているというその

弱者に対するひたむきな"心"だ6

長年彼女は、オ､イティヴ・アメリカンのデ

ンタル・ケアの為、辺鄙なところに存在する

村に出向いてきた｡3人乗り、ｼﾝクﾂﾚ･エン

ジンの小型機ごその機体にデンタル・チェ

アとポータフツレ・ヂェオ､レーダーをしばりつ

けて飛ぶのだそうだもツンドラの村には電気

などないから趣即製の診療所は木製の学校

というか教室で、治療時間は朝8時から夜10

時迄連日一日20人以上の虫歯を治したり抜

歯をしたりした後てくむき出しの床にスリー

ピング･バッグでひと眠り、 という生活が物

語っている。

仕事に熱じ､すぎてか、28年つれ添った地質

学者のご主人と闇蝿して14年になる。子供は

4人で、娘さんのひとり(32才)は歯科医だも

この人の指ｵ軍辰この世界最大のADAも

たぶん大きく、大衆が待ち望む良い方向に変

らざるを得なくなりそうである。

歯界展望

真に愉快て素晴らしい人カミADAの新会

長となった｡世界最古で鐙の歯科協会のそ

の132年の歴史で初めての女性会長、 という

こともさりながら、何よりもその人と唾りが

掘排のジェラルディーン・モーロー医(以下

M医と省略)｡｢女」に関する狭い社会の思考・

偏見を気にせず、故にそれらに煩わされず、

ただひたすらに医術の道を歩いてきた人だも

「医術」と書いたのは、M医は専門分野は

歯科医師ではあるものの、その心は「仁」だ

保渡するには｢添俸的アプロ

ーチしかない」ということを

強調すべき、 という意見であ

る。勿論､初代女性会長であ

るところから、 これを機会

に、女性や他の少数民族の歯

科医師分野への進出増加の

奨励も希望している。噺し

い血を導入することに依っ

て、ADAが歯科医療のレベ

ルを更に高めるのに貢献す

ることを願っている。M医は

1930年にマサチューセッツ

州に生まれ、テイーンエジヤ

一時代に既にデンタル．アシ

スタントとして働き、次いで

ハイジニストとなった。しか

しもっと責任をもって患者

の治療に当たりたく、ボスト

ンのタフツ歯科大学に入学b

1956年の卒業と同時に、アラ

スカのアンカレッジのイン

ディアン・ヘルス・サービス

に勤務。3年契約のインター

が6ヵ月もの間．ここのスタ
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アメリカ歯形纒師会(A.D.A)釿会長

ジTﾗﾙデｨｰﾝ｡T･モーロー
ンシッフ°だったが､6ヵ月もの間、ここのスタ

ッフの歯科医は彼女だけだった。

「アラスカに行ってすぐ、気付いたのは持ち

込まれた近代文化が、そこのｵ､イテイヴ・ア

メリカン(インディアン、エスキモーその他

に、ひどいヘルス問題を引きおこしているこ

とでした。それで私はその時点で、 この状態

改善の為に、政府援助金と民間運営の結合を

図る決心をしたのです｣。

この彼女の言葉は、ADA'新会長に至る彼

女の生涯を物語ってあまりあるものだbこの

人の生涯は、改善すべき状態にぶつかると、

それを改善することのみに没頭して明け暮

からだも

実際のところ、彼女の口からよくとび出す

のは、「私達へルス・ケア・プロフェッショナ

ルは弓という言葉である。そしてほぼ40年

にわたる経歴を通して、終始彼女が力説し実

行してきた信念は､噛科函|『は､患者を総体

的人間として、その肉体とi"IIIの両方の治療

をカバーする｡」である。

そしてこの哲学を、ADAに浸透させるこ

とを、新会長としての目的のひとつとしてい

る。｢体の病の病状は､最初に口腔内に現れる

場合力沙なくない。体験から、私は患者の精

和|吠態迄、その口腔内の状態から判断出来る
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わが国の歯科医学界に多大な功縦を残され

た佐藤運雄氏によって大正5年に設立ぎれた

東洋歯科医学校が大正15年に日本大学と合併

して、新しく生まれ変わったのが日本大学歯

学部。通された応接室には氏の「恭獣思道」

の書が･･･・言葉の真の意はわ力‘らないが、西

連寺歯学部長がおっしゃった「佐藤先生は、

当時、歯科も匿斗も同じ身体を治す医療とい

うことてミ医歯の一元化を提言されていた方

部■一

歯学部長

西連寺永康
です。その頃そんな考え方をする人はいなか

ったようで、歯科界では異端視されていたよ

うです」とのお話から、何となくわかるよう

な気がする。 もし当時そうした発想が受け入

れられていたら…・・今日の歯科医療界も大き

く変わっていたことであろう。

ご紹介の西連寺歯学部長は数えて6代目。

創立76年を迎えたプ学にしては少ないが、 そ

れだけにじっくり大学の教育、方針を推進し

て行こうという気風が強いのであろう。

当大学の特徴・気質について－｢私は他

の私立大学についてはあまり知らないのです

が、本歯学部を卒業後、東大の理学部化学科

に10年間ほど行っていましたのてミその辺り

との上騨交ですと(笑)。私立の学生の方が良く

云えば包容力があると云うのかな、人間づき

合いｶﾐ上手ですね。が反面少し大ざっぱ(笑）

というか理論・理屈は余り好まないようです

ね。 もちろんこれも一概には云えませんし、

個人差はありますが･･･。ただ今日の臨床医に

はインフォームド・コンセントが大切と広く

云われておりますように、 こうした人柄は時

代に合っているように思われます。人と人と

のつながりは、唾論だけでは成り立ちません

からね｣。「時々国立の先生が当校に来て講義

をされますが、こちらの学生は廊下で会えば

必ず頭を下げますし、授業の前・後には全員

立って挨拶する。めずらしい大学て緬あると共

に蕊I間らしい習慣ですね、 と云われます。別

に指導しているわけでもありませんが、誇れ

る気風ですね｣。

ご専門は放射滞蓉現在当たり前のように

使われているパノラマX紡識鍛多「オルソパン

トモグラフイー」の命名者と知られている。

また、歯学関係のラジオアイソトープ弄り用に

|對する世界のリーダーのおひとりでもある。

東大からカリフォルニア大学、更にハーバ

ード大学の客員教授と､現在ももちろんだが、

若き日の歯学郡長のご活蝿は、 日本の歯科医

療の新しい幕開けにとって多大なものがあっ

たであろうと想像する。1990年、ハーバード

大学歯学部は、世界の歯科医学の研究・教育

に著しい功績をあげた人物を表彰するPaul

Goldhaber(ポール・ゴールドヘーバー)賞を

制定したが、 その第1回の受蛍者の名誉を受

けてもいる。

「ハーバード大学歯学部におります時入学
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昭和28年3月日本大学歯学部卒業

昭矛mO詞月日本大学助手(歯学部）

8"IB2年4月日本原子力研究所ラジオアイソトープ

研修所実験講師

8""7詞月日本大学助教授瞳学部）

昭和44詞月日本大学教授(歯学部）

昭和58詞月歯科病院長

昭和59年4月日本私立歯科大学協会病院部会長

平成元年4月歯学部長

平成3年4月日本私立歯科大学協会副会長

平成4年3月歯科医療6邪劉辰興財団専務理事
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瞳

の霧査をやらぎれましてね。入学定員は15名

と少なかったんですが、全国から600人程の

応募がありそれを150人程に絞ってあり、 そ

の書類が成織の階層別に3つのグループにわ

けられていて、 その階層ｸﾂﾚｰﾌq毎に何人力，

ずつを烹達査員が自分の詔、に従ってそれぞれ

選択し、 それをまとめて審査し合格者を決定

していくのです。どうしてこのような選び方

をするのかを学部長のRoyO.Greep(グリ

ープ)先生に尋ねると、 “歯科・医科は社蔦会性

の非常に強い､繩鼈であるから、学生時代から、

出来るだけI幅広い思考と行動がて鰊きるような

集団にしておきたいと思い考えたのだ”と云

うことでした｣。医療人の社会性、人と人との

信頼が最も大切と云われる今逮先生のお話を

聞いて、やはりの感がする。

お生まれは福崎県。歯科医（当校の前身・

東洋歯科医学校卒）の次男として育つ。当然

のごとく薩搾ﾄに･･･ 「いえいえ(笑)。歴史の先

生になりたかったんですが、戦争に行きたく

なかったんですよ(笑)。それで父の郷里にあ

る茨城の多賀工専の金属科に入りましたが合

格した途端艦砲射撃、そして縄|典1年でや

めました(笑)。父のたっての勧めで当校の予

科2年に入り、 まだ出ることが出来ないので

現在に至っております」と笑われる。ご$遜遷

が示すよう、勉強と研究一筋の道を歩まれて

来た方であるが、ユーモアを交えてのゆった

りとしたお話し振りは、先生のおっしゃる当

校の気風そのまま、の感じである。－－コ谷佼

ともカリキュラムの見直しで大変のようです

が、 「当校でもその見通しが著々と進んでお

り、先日、鞠受会でそのプ釧耐を決定したとこ

ろです。順凋に行けば平成5年度の入学生

から新カリキュラムでスタートします。今の

学生は気の毒ですね－、学ぶことが多過ぎ

て。私達にもその責任の一端はありますが、

教える側は何でも教えたいという気持ちがあ

りますからね。それもわかりますが、教育に

はもう少し“ゆとり”が必要なのではないで

しょうか。人生でも4騨駄と思えることでも厭

うなと｡つまりあまり則物的になり過ぎるな、

専門的なことだけにこだわるな、 ということ

ですね。その時は4照駄、寄り道と思われるこ

とも、後で振り返るとそれが必ず生きてきて

いる。若い間に他分野、専門ﾀ'て受けた強い

精神的なインパクトは生涯自分の支え、心に

残ります力'らね。内ｷ推監三先生も“働け、働

け､報訓を得るあたわずと錐も働け”と。もっ

ともこれを今の学生に云うには内心’|珊尼（じ

くじ）たるものがありますが」とご自身の歩

まれた道と現実の狭間を正直に。人間臭い魅

力的な学部長である。－病院長として過ご

した6年間。「大学付属病院は、学生の教育と

病院としての任諮と2つの面を持っていて、

それを両立きせなければならない。ただミ ど

んな組織、仕事でも長く続けておりますと慨

れが出て来ましてね。つい相手の身になって

考えることを忘れてしまいます。例えば韓勵

の印象一つをとっても、患者の方は一ヶ月も

経ってし､るのにまだ型ぱ力，りとっていて義歯

は出来ないのか、 この学校はどうなっている

のか！ と怒りだすんですよ。患者にとっては

当たり前ですよね(笑)。教える#津掌紋員にと

っては学生がキチッとした印象採得をできる

ように教えなければならないのですから、や

り直きせるのは当然でしょうが、患者さんの

気持ちにまで気が回っていな力，ったんです

ね。その辺力測fしし、ところですね｣｡－－ｲ剰喚

制度の内容については？ 『現在の国民医療識

の負担額についてはこれ以上は無理として

…。ただ医科と歯科との測り合いですが、人

数だけをとってみますと医科は歯科の約3倍

ですカミ医療費の配分は歯科が1/10ほどとな

っていますね。したがって、処置のひとつひ

とつの対価が必ずしも十分にリーズナプルな

レベルには決められていないと言えるのでは

ないでしょうか。これでは歯科医は患者数を

多くしなければやって行けません｡当校では、

学生の教育という面も持つ訳ですから、 1人

の歯科医師は1日平均4人位の患者しか治療

できません。ですからこれだけをみれば大赤

字です。教育経費としてそれをカバーしては

おりますが･ ・国民の総医療費の配分この

問題をどう解きほく叡していくか。いざとなる

と複雑な問題を孕んでいまして難しいんでし

ょうね｣。ザックバランに悩み・矛盾を打ち

明けてくれる。－過剰問題については？

「以前、厚生省の通nﾐ歯科医師数険討の委員

を務めたI除全国の49都適府県からアンケー

トを取ったことがあるんです。当嶬多いと

答えたところが13～14県、 また逆に不足して

いると答えたところもずい分多くありまし

た。人口2000人に1人の歯科医師が妥当な数

といわれますが、やはり歯科大学があるとこ

ろと大都市圏に集中しており、 その格差が大

きいようですね。これなどは、差し当たって

は、国の医顕改策の中て数の分布の是正を考

えてみるとか、世界の歯科医学・医療の漁疏

が大きく変革しているなかで、歯科医師自身

も国民の健康と福祉の噸進や、人々のQOL

を高めることに、 どのように係り合ってゆこ

うとするのかなどを先の医療費の割合や学生

数の削減なども含め、今をどう乗り越え将来

の改善に向かって努力していくかを、真剣に

考えておくことが一番大切なのではないでし

ょうか｣。ご自身の苦悩を素直に話される包

容力と飾らないお人柄6国際人としての広い

視野と心を感じきせる、名門大学歯学部を率

いるにふさわしい学部長である。
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＜活躍だより＞歯科医師会

社団法人
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像する｡「よってここにいます役員も全員会長

より年は下(笑)」と米田専務理事｡砲達は年

代的に丁度中間におりますから、若い方の意

見も年をめされた先生のお話しも双方の到辮

が良くわかります。ギャップや学閥もありま

せんし、会員同士のコミュニケーションは非

常に旨くいっていると自負しております」と

会長。

今、 「1本の歯科界は大きな転拠明を迎えて

いる。若さ溢れる香川県の歯科醗而会のエオ、

ルギーと言動に期待すること「大｣である。そ

うした雰囲気の中で､当方も、いたってリラッ

クス､皆さんにザックバラン､総矧診式で語っ

て頂いた。

米田：役員になる前は、若い方々と色々締し

をしていたし、自分でもつき合いが多い

と思っていたんですが、役職についた途

端､難しいですね－｡纈櫛プレッシャーは

感じているんですよ(笑)。今年は学校歯

専
務
理
事
／
米
田
亨

瀬戸大橋が完成したことから、岡山駅から

たった1時間の距離となった商松市。人口動

態物流の状態も今後は大きく変化して行く

ことであろう。

県歯会館は高松駅より徒歩でおよそ10分。

「OA機器の導入や設備の拡大で狭く葱って

来ました」と云われるが､この地の利は会貝の

方々にとって、実に血猪I洽な立地であろう。

ウイークデーで皆さん診療を終えられてから

の会合ということであろうが、夜7時からの

役員会に遠方からお出掛けの先生もおら沁

そのご努力､情熱には頭の下がる思いである。

会縦に先立ち､湖崎会長､西岡､井下両副会

長､米、専務嘩腿千代常務理邸の5名の役員

の方々から詞ll県歯科医師会の馳伏活動と将

来展望等を語って頂いた｡尚､洲崎会長は今年

58才､既に4年のご経歴｡それ以前､高松市の

会長ご就任時は42才だったと云われるから、

その実力､統率力は撫洋なものであろう、と想

科医会を統合したことから、会員の会費

を年間約2万円アップしたんですが、 こ

うした1噸り'て癖の値上砿噸充が強いと思

ったのですが、皆さん理解して<41,まし

てね。ホッとしているところです。

会長；各郡市部の会長さんが、 その分苦労を

されているようで､気の毒に思っている

んです。非会員の方が塊在5～6名おりま

ずが、 そうした方の入会問題や今後実施

して行く予定の高&緒訪問診療等、県の

執行部より郡市の会長さんのご努力は大

変なものだ､と思っています｡やはりどん

な問題て・も「誠意を持って正直に話せば

わかる」これが私の持論なのですが､そう

した姿勢でこれからもやって行き度いと

思っております。

西岡；訪問診恢の実態なのですが､昨年4月、

Q:各地の先生方を回っていて、会員の方々

に、我々の意見が上部に伝わって行かな

い､という声が聞かれますが､その点につ

いてはいかがですか？

会長：ええ、我々鞠ﾃ部もその辺は悩んでい

るのですが････当県は463名の会員が11の

郡市会､会員数の関係力'ら高松市には7つ

の支部があるのですが、 そうした会合に

出席しても､余り発言がないのです｡それ

は、良くいって↓､るのか？仕方がないと

諦めているか？私達撫了部の方も終って

から心配もするし、フラストレーション

が残るんですよ(笑)。

千代：会員同士の各種の集まりでは色々とで

ているんでしょうが、やはり公(おおや

け)の場で､本当に云いたいことや意見を

キチッと云ってほしいですね。それでな

12



す｡又､従業典不足の折柄､毎年6月から

11月迄､約100名を集'l'講義期間としてII

歯認定助手誹習会を実施しております。

今後はこの識習会を一般公募とし、広く

一般からの女性参加を呼びかけていく方

針です。加えて歯科衛生土分野での歯科
向

衛生士バンクの設立。これはリタイアさ

れた衛生士の再復ﾘi}の促進です。各種の

状況から年々減少傾向にあり、 50名の衛

生士の養成では足りないとの会員の要望

I)イザい女性ということにこだわること

と､一度リタイアきれると､邸j場御il}を望

んでいても、材料・薬IW'その他の1ﾀ雛進

歩に追いつけなく、つも､ていかれないと

↓､うことがあるんですね。ルl卯者側もそ

の点をもう少し考えてくれますと、多少

緩和されるのでは、 と思っています力も

米田：障害者歯科治旅は、当県は全国て､3番

I Iに早く、 しかも予防を含め完全論縦を

やること、をモットーに徳島大学歯学部

の先生にご協力を願って実施しておりま

す｡今後はそうしたことに加えて､老人医

療而も大きくクローズアップされて参り

ますが、行政側とのタイアップや全会員

が気持ち良く参加出来る会としての方向

を兇い出して行き度いと思っております。

会長：現在当県民の人口はおよそ100万人で

すが､この県民のために我々歯科蹴1iは、

何が出来るか､何をなすべきか､を211M紀

にli'lって原点にもどって再考してみるこ

とが必要て．はないか、と思っております。

その為には進んで外部、他分野の人達と

交わり、まずお互いの実状を知ること。そ

れが改善につながる第一歩だと考えま

す｡地域住民との信掴渕係とﾎIU1理解｡こ

れを目標に、 これからも会員の皆きんと

共に頑張って参りたL、と願っておりま

す。

副
会
長
／
西
岡
忠
文

まず高松11i内、商齢対象者250名の半分

125名から保健婦さんと衛生士､ドクター

がチームとなって実施しております。今

後は会長の諮問機関である“2111蹄己に向

かって考える，,を指針とし、県民全体の

口腔診査.検診を衛生士会や材料店とも

連郷してやって行き度いと思っておりま

す｡又､そうした参加鋤@も若い先生方の

活跳、当県では40才以下の先生15名につ

き1名を選び政連青年部と称して、本会

の行事や会合に出脈してもらっておl)ま

すが、やはり現場の第舗泉て銀行動して頂

くためには、行政力と共に若&､先生の理

解なくしては出来ません。その他丸勉支

部が'1'心となった離島や迩也診鵬公衆

衛生や税務処型M1題等、各県ともやられ

ているようですが多方而に亘って活動し

ております。

:研修会は誹師に11の郡市会を回って頂

き､同じ内容の諦満を“繭､好評のようて、

副
会
長
／
井
下
博
文

’

に応えるためですが、難しい問題を含ん

でおI)ますので…。我々にも責任がある

と思っております｡会員の厚生面は､今年

はB型lif炎検炎とその予|朔淡種｡家族､従

業員を含めり雌650譜の申し込み稀があ

りました｡その他技工士や衛生士等の意

識調査とその分折の鋤極一経懲りfがス

タッフを雇用される場合はきっと役立つ

ことと思います。

千代：衛生士の問題ですが、雁川者側はやは

井下
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福岡市街から高速道に乗り車でおよそ1

時間｡山間を抜けると突然といった感じで眼

下に日田市の街が広がる。北に花月川から続

く英彦山､東に九重連峰南に船遊びや鵜飼

いで知られる三園llから阿蘇山と。山々に囲

まれた日田盆地はまさに九州の京都と呼ば

れるにふさわしい銀確をさそう街である。

ご紹介の「おおくら歯科医院」は日田駅前

から徒歩で4～5分三脚||にぬける広い遊歩

道に面し建っている。タ陸はグレー、屋根、

柱､窓枠等は黒と、モダンな中にも周囲の建

物に溶け込んだ雰囲気を漂わせていた。

玄関・風防室は下面までの鶏通しガラス。

続く待合室は薄紫の簡易カーペットに側面

はアール状の素通しのブロックガラス。それ

に沿ってブルーの待合用椅子が並ぶ｡道路が

完全舗装されたことから近年多くなって来

たカミ当院も待合室は靴のまま。

オープンスタイルの受付脇からスリッパ

に履き変え診療室へ｡窓に沿った側面を通路

とし､入口近くには中待合室が設けられてい

る。詳しくは後ほど院長にお聞きするとし

て、個人医院ではめずらしい試みだb左面の

各ユニットはL字形のセパレーションに囲

まれ中には濃紫のくファイン>L型モーピルタ

イプが並ぶ｡ただこのセパレーションは手前

に段差がつけられているため､患者には隣り

が見えないカミ術者には総てのユニッl､が見

渡せるよう考えられている。又L面の角を利

用し、上部にモニターテレビ下部は患者さ

んの物置き場と、無駄なく空間を活用してい

る。患者とスタッフの動線が完全にわかれて

いる､機能的て働きやすそうな診療室である。

院長は九)‘ﾄ|歯科大学を卒業後､同大大学院

と小児歯科教室で4年間研修生活を。その後

勤務医を2年経験、昨年12月、生まれ故郷で

ある当地に戻り開業に踏み切られた｡小児歯

科を選ばれたと云われるだけあって、やさし

そうな童顔の32才である。

っていて戻ら恋い人が多いのですカミ小

学･中謂聯代の友人は残っておられる人

が多く、人間関係が復活出来てたのしい

ですよ。又、治療が終わると相手から”

ありがとうございました”と丁寧に云わ

れる職業は、こうした職業だけでしょ

う。この仕事の内容も好きですし、選ん

で良かったと思っています。

Q？診療上心がけている点は？

院長：小児歯科を長年やっておりましたの

で、ブロック診療のクセがありまして

…。初診1寺に、よく患者さんのニーズを

聞いて､相手の要望と口腔状態を説明し

ながら治療するよう,じ掛けております。

Q:スタッフ数患者数は？

院長：ドクター1名、助手3名、アルバイトで

すが衛生士1名で、患者数は1日平均30

～35名前後ですね。

Q:良く考えられた設計ですが留意された

点は？また中待合室を作られたのは？

院長：患者さんとスタッフの動線分離と中

待合室を作ることでした。中待合室を作

ったことは、すぐ鱒治療が終る態者さんに

ここへ座ってもらってエプロンを付け、

現|犬説明等この場で済ますことと、歯科

医院に対して恐怖感を持つ小児のため

です｡僻F齢のお子さんは、まずここに

座って室内の雰囲気に慨らせ、 その後

TSDを｡終わって慣れたな、と思ったら

順番にユニットに座って治療に入る。そ

Q:モダンで落着いた良い歯科医院ですね。

周辺に歯科医院は多いですか？

院長：以前あった、私が生まれ育った家は

100年以上も経った古い鋤勿で、各所に

愛着や良いところもあったんですが､市

の区画整理にあったことと、そのままで

は歯科医院には向かないので､思い切っ

て建て替えました｡回りには歯科医院が

多く、新規開業ではご迷惑をかけたと思

いますが､歯科医師会も周辺の先輩医院

も暖かく迎えてくれましてね｡大変感謝

しております。

Q:志された動機は？

院長：長男ですし、両親をこの地に残してい

ることから、 この地で出来る職業は何

か、 と云うことで…。医科も考えたので

すが､早く帰って独立出来ることから歯

科を選びました。

Q:で、今はいかがですか？

院長：高校時代の友人はやはり大都市に行
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の動機づけにぜひとも必要と思って設け

ました。大学時代は強制治療が多かった

んですが、今は1人30分～1時間く舗らいは

かけられるものですから･･ ･・開業して小

児歯科本来の形をだんだん採れるように

なりました。これも私自身が子供を持っ

たことが､大いに影響しているかも知れ

ませんね(笑)。

Q:では今は全く不満はない？

院長？欲を云ったらキリがあり裳せんカミ受

付近くにすぐ待合室に出られるドアーを

作れば良かったな、 と。本などで散らか

つた室内をこまめにすぐ、片づけられるた

めです。今はユニットの側面を通り、回

って出て来なければなりませんから…。

Q:ご自身の勉強は？

院長：色々とあり過ぎて(笑)。でも一番の関

心は顎関節症ですね。この歪みが全身に

いろいろな影響を及ぼすことから、 まず

この勉強を、 と思っております。その他

一般的には識習を受けた新しいものを実

践の場でいかに本物一一自分の治療に採

り入れていくか。そういったことを’じ職ト

けています。

Q:今後は？

院長：治療内容は当り前ですが、やはり地域

での医療はお互いのコミュニケーション

ですね。スタッフにも、 とにかく自分か

ら話しかけること。会話を大切にと云っ

ております。街も新しく生まれ変わって

来ていますが、そうした社会の麺上に伴

って人間関係も少しづつ変わって行くと

思います。地域の歯科医師としてもっと

人間臭いところで患者さんとのお付き合

いを深めながら、時代に合わせ若い人達

の考え方を採り入れる。戦略など考えず

一歩一歩やって行き度いと思っております。

Q オサダのくファイン>L型モービルを選ば

れました力く何故ですか？

院長：この日田市にはどのメーカーも営業所

を持っていないことから、 まず胡境が少

ないこと。次は故障があってもすく叡来て

くれるメーカーを。メインテナンスが良

いとの評判からオサダを選びました。モ

ービルタイプは､先に云いましたように、

スタッフと患者さんの動線の完全分離を

初めから考えておりましたので･･･・ユニ

ットの調子については文句ありません。

また各ユニッ|､前面にテレビを設置、＜

マルチピジョンS型＞と接合し、モチベ

ーションづくりに利用しておりますカミ

これもいいですね。

F＝

一q■

I

16



■診夕療夕室夕拝夕見 γ…【“呵測Lα” 』

陸
■
藍
２
Ｆ
１
４
句
Ｉ

一

I ；

魂
垂

1

１
１

１

､ l一＝
1 一

室芽雲

一一

一

一
一一

一

』基
一

一
一
・

一
一
８

４

■

17



と字期

名古屋市街から庄内川を渡り車で4～5

分､名古屋市内への幹紡廼路である国道19号

線と空港への道が交差する勝川3丁目。その

角地に今年4月ご開業したばかりの米倉歯科

がある。台形に作られた交差点側の建物には

細字で大きく医院表示力もこれなら一目でこ

こが歯科医院であることがわかる。玄関、診

療室及び駐車場は裂面に設置。騒音と西日又

排ガスなどを雛けて作られている。

待合室は薄緑にところどころに薄紫の正方

形模様が入ったタイルカーペット。．の字型

の窓に沿って12～13人は座れると思われるグ

レーの椅子力も受付は広いオープンカウンタ

ー方式を採っている。

前面駐車場に面し作られた診療室にば濃淡

グレーの<ファインGM>S型2台とL型1

台が設澄されている。各ユニット間を腰まで

の低い手洗いコーナーで区切り、通路を挾ん

だ背面は背丈ぐらいの高さの消毒コーナーが

生き方をしっかり見据えておられる青年医

師。忠者さんとのコミュニケーションも話題

豊富で好評であろう、 と想像する。

にあったかも知れません。

Q:で今は？良かったと？

院長：わかりませんね(笑)。ただどんな職業

でも、 トップに立つ人とそれを支える人

力罫あって成り立つわけでしょう。自分で

は1人でコツコツやる仕葺勃将きで､大

きな黄任をかぶせられることは苦手なタ

イプだと思っています｡後をふり返らず、

その時々に全力を尽くすこと。もっと良

い職業が見つかればその時はわかりませ

んね(笑)。

Q:診療で留意されていることは？

院長；昔は知らないのでわからないのです

カベ私達の世代は態者さんの立場にたっ

て、治療についてもキチッと説明するこ

とが当たり前だと思っていますから。保

険をベースに、その範囲内でいかにしっ

かりした治療をやるか｡それだけですね。

Q:インフォームド・コンセントｶ蔽大切とい

Q:立地条件も建物も素晴らしいですね。

院長；土地は燭也なんですよ。開業にあたっ

てずい分アチコチと探しました。回りに

迷惑をかけないため歯科医院は極力少な

いこと。交通等の便が良く、ある程度目

立つこと、などを条件に。ここがそうし

た条件にピッタリで、すぐ決めました。

Q:今どきこの場所で借地とのこと。めずら

しいですね。

院長？ええ、地主である大家さんはコンビニ

エンスストア等色々と話ｶゴ来ていたよう

ですカミ自身の老後のことも考えていた

のかな、とにかく医院に貸したいとのこ

とで････ラッキーでした。土地は105坪。

建物は40坪弱､これは自分で建てました。

並ぶ。天井までの余分な仕切りが全くないた

め、室全体が広々とした開放感を与える。若

いドクターに笑顔の絶えない若いスタッフ、

気持ちの良い明るい診縦室だb

院長は愛知学院大学歯学部を卒業後、 3年

2ヶ月勤務医を。その後知人の歯科医院を全

面的にまかされ､院長として5年半を過ごす。

一見物蛎にこだわらない、明るい現代っ子を

思わすカベ継験は充分､お話の内容は自己の

Q:建物について留意された点は？

院長：そんな訳で立地にはずい分こだわりま

したｶミ建物は総ておまかせでした(笑)。

多少不自由かな、 と思う個所もあります

カミずっと使えばその内慣れるでしょう

（笑)。

Q:歯科医師を志された動機は？

院長：父は薬剤師、叔父力罫耳鼻科をやってお

りますから、多少は医療ということ力顕

われておりますが､やはり治療の際のベ

ースでしょうね。

院長；当然だと思います。時々、治療中の歯

の隣りも悪くなっているので、現在の状

態を説明し治療しましょうかと聞くと、

そんな説明を聞かされたのは初めてだ

と云う患者さんがいるんですよ。治療が

終わってから本人の訴え以外にムシ歯が

あったから治しておきましたでは･･･・患

18
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者自身も何か後味が悪いでしょうね。エ

ステイティックや高い貴金属での治療

も、現代社会において必要な医療だとは

思いますカミそれを自費で治そうと保険

で治そうと患者本人の自由だと思うので

す。日本の医療は総て保険がベースにな

っているのですから、制度、内容はとも

かく、本人ｶﾐ希望しない限りその純囲内

で医療を施さねばならないと思っていま

す。私達の世代の先生方はそうした考え

方で治療をしている人が案外多いと思い

ますよ。

Q:患者層は？

院長：ご近所の方とサラリーマン。それと思

ってた通り､名古屋市内に通勤する人カミ

朝夕看板を見ているんですね。そうした

方々が突然といった形で来院されます。

Q:ご趣味は？

院長？色々あり過ぎて(笑)。今は海に潜るこ

と力爵好きで暇力冨あれば(笑)。でもこちら

にストレスカぎたまれば患者さんもすぐわ

かります。余裕をもってゆったり治療し

ていればそれ力湘手にも伝わり安G,し

て受けられると思いますよ。我々の職業

は院内での変わりはいないし、 まず体力

糺塒と、 リラクゼーションを…。これは

遊びたいための云い訳かな(笑)。とにか

く私はオンとオフをキチッとわけたいで

すね｡勉強も仕事も遊びも同じ比重で…。

今の社会伏態は変化していますし、今後

増々そうした傾向になっていくのではな

いでしょうか。

Q:将来の方向は？

院長：とりたててこうしたい、ということは

ありませんね。基本に忠実に、丁寧な治

療をこのまま続けてゆく、 ということだ

けです。あそこカズ(医院)良いと思えば

必ず患者さんは他の人に話します。口込

みがこの職業では最も重要だと思います

ね。

Q: <ファインGM>を選ばれたのは？

院長：勤務医1I針上GMをずっと使っておりま

して、オサダのユニットの性能やアフタ

ーケアの良さは知っていました。開業に

｜祭し、横浜のデンタルショーやショルー

ムに行き、形も性能も良い、 とこれに決

めました。Lタイプはお年寄りや鋤'調

整用に1台。S型はスマートなイメージ

と最低位が低いので、特に子供さんなど

に良いのではと思い2台職入しました。

；.』温’
蚕

０
１
Ⅲ

６
８
９
０

仏
介
－１
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オサダと共に…二仕
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－
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醒
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動
線
も
交
差
せ
ず
、
立
位
．
、

高
低
自
由
に
ワ
ー
ク
テ
ー
↓

私
の
希
望
す
る
条
件
を
総

満
た
し
て
い
る
ユ
ニ
ッ
ト
で
し
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先
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新時代を飾るアーバンスタイリングの

ニューモデル。

スマイリーファインの機能を生かして、

よりシンプルで操作しやすい、

コンタータイプのデンタルユニットです。
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■
やはぎ歯科クリニック

千葉県船橋市習志野台6-5-7
一

＝

＝

画

■■＝．ー■■

由

茂
る
緑
豊
か
な
商
店
街
を
加
分
程
歩
く
と
今
年
３
月
ご
棚
業
し
た
ば
か
り
の
〈
や
は
ぎ
歯
科

ク
リ
ニ
ッ
ク
〉
に
着
く
。
お
よ
そ
刊
坪
の
南
角
地
一
杯
に
建
物
を
建
て
そ
れ
を
Ｌ
字
型
に
囲

ん
で
駐
車
場
を
設
け
て
い
る
。

院
長
は
学
卒
後
新
宿
で
４
年
間
勤
務
医
を
経

〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
ｓ
型
は

験
。
奥
様
も
同
大
付
属
衛
生
専
門
学
校
卒
と
い
ス

デ
ン
タ
ル
・
コ
ン
ビ
。
歯
科
医
院
ら
し
く
な
い
歯
科

一
般
歯
科
に
。

医
院
を
、
と
い
う
こ
と
で
外
観
も
丸
太
を
形
ど
っ

移
動
自
由
な
モ
ｉ
ビ
ル
型
は

た
、
真
っ
白
い
ペ
ン
シ
ョ
ン
風
。
診
療
室
内
部
も
濃

淡
グ
レ
ー
と
白
で
ま
と
め
、
飾
り
は
可
愛
い
縫
い
ぐ

危
険
を
と
も
な
う
お
子
さ
ん

る
み
と
観
葉
植
物
の
み
、
と
ス
ッ
キ
リ
明
る
い
メ
ル

老
人
に
使
っ
て
お
り
ま
す
。

ヘ
ン
調
若
者
好
み
の
演
出
で
あ
る
。
「
こ
の
辺
り
は

駅
周
辺
を
含
め
歯
科
医
院
が
多
く
か
な
り
の
激
戦

地
で
す
が
、
祖
父
が
昔
こ
の
近
辺
に
土
地
を
持
っ
て
い
た
こ
と
で
親
戚
も
多
く
こ
の
地
を
選

び
ま
し
た
。
患
者
屑
も
午
前
中
は
主
婦
、
午
後
か
ら
は
子
供
さ
ん
、
夕
方
は
勤
め
を
終
え
た

サ
ラ
リ
ー
マ
ン
。
１
日
別
名
か
ら
多
い
時
は
訓
名
位
の
恕
者
数
で
す
。
ま
だ
先
の
こ
と
は
わ

か
り
ま
せ
ん
が
、
地
域
に
貢
献
す
る
歯
科
医
院
を
目
指
し
一
歩
一
歩
進
ん
で
行
き
た
い
と
思

っ
て
い
ま
す
」
と
キ
ッ
パ
リ
。

◇
◇
◇

勤
務
医
時
代
は
ず
っ
と
オ
サ
ダ
の
〈
Ｇ
Ｍ
〉
を
使
っ
て
い
ま
し
た
の
で
、
開
業
時
は
オ
サ

ダ
と
決
め
て
い
ま
し
た
。
１
月
の
横
浜
デ
ン
タ
ル
シ
ョ
ー
で
こ
の
〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
Ｓ
タ

イ
プ
を
見
て
、
形
も
ス
ッ
キ
リ
し
て
い
る
し
、
機
能
も
使
い
な
れ
た
Ｇ
Ｍ
の
良
き
が
活
き
て

い
る
。
す
ぐ
決
め
て
し
ま
い
ま
し
た
。
移
動
自
由
な
モ
ー
ビ
ル
タ
イ
プ
の
〈
フ
ー
ノ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉

Ｍ
Ｌ
は
、
お
年
寄
り
や
時
々
嫌
が
っ
て
足
を
跳
ね
上
げ
る
子
供
さ
ん
の
治
療
の
為
に
１
台
設

置
し
ま
し
た
。
思
っ
た
通
り
の
ユ
ニ
ッ
ト
で
全
く
問
題
は
あ
り
ま
せ
ん
ね
。

院
長
矢
作
泰
紹
（
日
本
大
学
松
一
畠
学
部
芋
學
）

Ｊ
Ｒ
津
田
沼
駅
か
ら
新
京
成
遜
鉄
に
乗
り
か
え
４
つ
目
。
北
羽
星
心
野
駅
か
ら
両
側
に
樺
の

１
１

喧

1

製造承認番号03B第0455号
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ご年輩の方やお子様の治療に優しい

L型ステッブリ寸のファインGM-L･

スイッチ操作は把手部とアシスタントホルダー部に

集中装備した、

多機能な

デンタルユニットです。
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’

根
岸
線
・
本
郷
台
駅
横
の
ア
ー
ケ
ー
ド
街
に
開
業
以
来
脳
年
目
を
迎
え
る
小
笠
原
歯
科
医

院
。
ご
出
身
は
青
森
県
・
津
軽
地
方
で
あ
る
が
、
地
元
の
大
学
を
卒
業
し
た
こ
と
か
ら
市
の

誘
致
に
応
募
し
て
入
居
。
ご
長
女
も
今
年
神
歯
大
３
年
と
い
わ
れ
る
か
ら
、
３
代
目
を
迎
え

る
の
も
も
う
す
ぐ
だ
。
通
『
時
は
こ
う
し
た
市
で
住
居
と
商
店
街
を
一
つ
に
し
た
誘
致
建
物
は

全
国
で
も
初
め
て
の
よ
う
で
し
た
。
入
居
条
件
も
あ
り
ま
し
て
上
部
に
住
ま
わ
れ
て
い
る
高

齢
者
や
身
体
障
害
者
の
往
診
に
行
く
こ

と
も
あ
り
ま
す
。
そ
の
他
の
態
者
層
は

軽
い
タ
ッ
チ
の
イ
ン
ス
ッ
ル
メ
ン
ト

主
に
周
辺
に
多
い
団
地
の
主
婦
の

方
々
、
夕
方
か
ら
は
サ
ラ
リ
ー
マ
ン
の

明
る
い
照
射
。

方
が
来
院
さ
れ
ま
す
見
栄
地
区
の
専
務

ア
フ
タ
ー
に
加
え
て
、
毎
日
使
う
も

理
事
と
し
て
既
に
４
年
℃
口
数
は
余
り

こ
う
し
た
機
能
は
助
か
り
ま
す
ね
。

多
く
な
い
が
、
誠
実
で
真
面
目
な
ご
性

格
が
若
い
会
員
の
方
々
か
ら
信
頼
を
受

け
て
い
る
ご
様
子
。
『
県
・
市
の
活
動
も
活
発
に
な
っ
て
き
ま
し
た
し
、
野
球
ス
キ
ー
、
ゴ

ル
フ
等
の
厚
生
方
面
も
若
い
会
員
の
方
々
に
は
好
評
の
よ
う
で
す
。
私
も
地
域
に
根
ざ
し
た

歯
科
医
師
と
し
て
、
地
元
に
貢
献
し
つ
つ
、
会
員
間
の
和
を
図
り
な
が
ら
今
後
も
頑
張
っ
て

参
り
た
い
と
思
っ
て
お
り
ま
す
」
。

◇
◇
◇

開
業
当
初
は
お
金
も
な
く
ロ
ー
ン
で
他
社
製
品
を
入
れ
ま
し
た
が
、
い
つ
の
間
に
か
オ
サ

ダ
フ
ァ
ン
に
獲
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
。
〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
Ｌ
は
材
料
店
の
す
す
め
で
シ
ョ
ー

ル
ー
ム
に
行
き
一
目
で
気
に
入
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
。
こ
の
歳
に
な
り
ま
す
と
、
老
眼
、
肩
コ

リ
と
色
々
あ
り
ま
し
て
ね
（
笑
〉
。
軽
い
イ
ン
ス
ッ
ル
メ
ン
ト
、
明
る
い
照
射
等
は
毎
日
使
う

も
の
で
す
か
ら
助
か
り
ま
す
よ
。
横
浜
西
部
総
合
保
険
セ
ン
タ
ー
で
も
オ
サ
ダ
の
ユ
ニ
ッ
ト

は
好
評
で
す
し
．
：
。
昔
と
違
っ
て
ハ
イ
テ
ク
を
駆
使
し
た
機
器
は
、
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
の
し
っ

か
り
し
た
メ
ー
カ
ー
で
葱
い
と
お
手
上
げ
で
す
よ
。

院
長
小
笠
原
正
男
（
神
奈
川
歯
科
大
学
卒
・
學
）

ロ己

イ
＝

醤 心畷
》

ｰ１
１
「
１
９
Ｊ

製造承認番号03B第0455号
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serles
動線分離、前方導入可能なファインGM-RL｡

前方空間が広く、

しかもデーブルアームの可動もスムーズな

新タイプのベースマウントタイプの

デンタルユニットです。
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前田歯科医院
■●●

｡●●

Cl：

）
L

た
２
つ
の
研
究
論
文
は
、

大
学
の
研
究
医
な
ら
と
も
一

か
ｆ
開
業
医
に
と
っ
て

は
稀
有
な
こ
と
。
し
か
も
後
者
に
は
こ
う
し
た
論
文

審
査
に
は
つ
き
も
の
の
書
き
直
し
要
求
が
一
切
な
か

っ
た
と
云
わ
れ
る
か
ら
、
更
に
驚
か
さ
れ
る
。
現
在

は
免
疫
生
化
学
か
ら
み
た
歯
周
病
に
関
す
る
論
文
と

そ
の
治
療
薬
の
開
発
へ
と
進
ま
れ
て
い
る
ご
様
子
。

国
際
舞
台
で
大
活
蹴
さ
れ
る
日
も
間
近
で
あ
ろ
う
。

「
そ
ん
な
訳
で
治
療
は
月
火
水
土
、
木
金
の
２
日

は
講
師
を
務
め
る
浜
松
医
科
大
学
の
研
究
室
に
通
っ

て
お
り
ま
す
。
昔
か
ら
こ
う
し
た
基
礎
研
究
が
好
き

で
本
当
の
こ
と
を
云
う
と
臨
床
医
は
あ
ま
り
向
い
て

こ
う
し
た
論
文

稗
か
し
子
も
っ
１
１
Ｊ
Ｃ
Ｌ
Ｕ

誌
「
Ｂ
ｌ
Ｏ
Ｏ
ｄ
」
と
ガ

ン
専
門
誌
「
Ｃ
ａ
ｎ
ｃ
ｅ

ｒ
」
に
、
そ
れ
ぞ
れ
白
血

病
細
胞
の
プ
リ
ン
代
謝
、

悪
性
リ
ン
パ
腫
の
棚
肋
診

断
法
と
題
し
て
掲
載
さ
れ

東
〃
墓
画
田
Ｉ
．
Ｃ
か
ら
車
で
お
よ
そ
略
分
○
前
田
歯
科
医
院
は
鯉
剛
崎
に
向

か
う
静
か
な
田
圃
風
景
が
点
在
す
る
住
宅
地
に
建
っ
て
い
る
。
院
長
は
卒
業
後

躯
扉
、
神
戸
で
勤
務
医
を
２
年
℃
そ
の
後
神
戸
大
学
口
腔
外
科
教
室
か
ら
新
設

さ
れ
た
臨
床
検
査
医
学
系
の
大
学
院
へ
と
進
ま
れ
た
学
究
派
○
開
業
２
年
後
に

研
究
に
復
帰
発
表
さ
れ
た
３
つ
の
英
語
論
文
の
内
、
特
に
世
界
的
に
権
威
あ

る
米
国
の
血
液
専
門
医
学

動
線
も
交
差
せ
ず
、
立
位
・
座
位
で
も
高
低
自
由
に

ワ
ー
ク
テ
ー
ブ
ル
が
手
元
に
来
る
。

私
の
希
望
す
る
条
件
を
総
て
満
た
し
て
い
る

ユ
ニ
ッ
ト
で
し
た
。

ツ
ト
で
し

一辺 お
り
ま
せ
ん
ね
」
と
笑
わ
れ
る
。
傍
ら
か
ら
衛
生
士
で
あ
る
騨
牒
が
「
治
療
も
自

分
の
納
得
し
た
形
で
キ
チ
ッ
と
や
り
ま
す
か
ら
、
人
数
も
多
く
は
診
れ
ま
せ
ん
。

今
の
ま
ま
が
理
想
で
す
が
、
紹
介
恕
者
が
多
く
、
身
体
が
心
配
で
す
」
と
。

学
問
と
臨
床
と
。
口
で
云
う
の
は
や
さ
し
い
が
、
そ
の
双
方
を
立
派
に
開
花

さ
れ
て
い
る
院
長
の
医
療
に
か
け
る
僻
熱
に
は
頭
が
下
が
る
思
い
が
す
る
。

◇
◇

｜
鼎
馨
掛
刑
艤

痛
症
を
防
ぐ
た
め
に
術
者

は
立
っ
た
り
座
っ
た
り
す
る
の
が
身
体
に
良
い
と
言

わ
れ
て
い
ま
す
。
印
象
採
得
時
の
患
者
座
位
の
真
正

面
は
も
う
当
た
り
前
で
す
が
、
時
に
は
私
は
水
平
診

療
も
立
位
で
や
り
ま
す
。
そ
ん
な
時
で
も
自
分
の
高

さ
、
近
く
に
ワ
ー
ク
テ
ー
ブ
ル
が
来
る
の
が
こ
の
ユ

ニ
ッ
ト
の
利
占
ぞ
す
。
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
の
良
い
オ
サ

ダ
に
理
想
の
ユ
ニ
ッ
ト
を
見
つ
け
、
す
ぐ
決
め
ま
し

た
。

院
長
前
田
惠
三

（
東
京
医
科
歯
科
大
学
卒
・
“
才
）

は
立
っ
た
り
座
っ

〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
Ｒ
Ｌ

型
（
右
前
シ
ス
テ
ム
・
ス

テ
ッ
プ
付
）
を
選
ん
だ
の

は
、
患
者
さ
ん
の
動
線
も

全
Ｉ
気
に
せ
ず
、
立
位
で

も
座
位
で
も
高
低
自
由
に

製造承麗番号03B第0455号
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SerleS 必

ワークテーブルを排除し、前方導入を可能にした

L型ステップ付のファインGM-ML。

安全性を十二分に考慮した

陰-ビﾙｶｰﾄﾀｲブ笥卜です。

ファインGMの

デンタルユニッ ＆
、

~~、 竃一＝ー
’
す
一
「

I
h＝

二二二 一一- . 9
－

’

■

塗v1~ー
二一

L可

畷
I

~d
睡

ー

霊議蕊謡＝一

●仕様●電源AC100V･7.5A･50/60Hz●函量247kg●チェア一部L型ステップ付､昇降リンク方式、 2ポジションICメモリー付、昇降・チルト背板全駆

動ギヤードモーター、自動復元装置付●高さ450～820%●ワンタッチ給水取口付●ワンタッチエアー取口付 ¥4.620.000～¥4,990,000

※表示価格は消費税抜きの価格です。消費税は別途申し受けます。
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荒木歯科医院
名古屋市緑区青山2-196

母

Ｊ
Ｒ
大
高
名
鉄
鳴
海
・
左
京
山
、
こ

の
３
駅
を
結
ん
だ
ほ
ぼ
中
間
地
。
緑
区
役

所
前
の
静
か
な
住
宅
街
に
建
つ
荒
木
歯

科
診
療
室
の
窓
か
ら
は
緑
豊
か
な
木
々
、

田
畑
が
広
が
る
。
４
ヶ
所
に
セ
パ
レ
ー
ト

さ
れ
た
室
内
の
最
初
の
ブ
ラ
ッ
シ
ン
グ
ル
ー
ム
に
は
、
ユ
ニ
ッ
ト
と
共
に
３
台
の
モ

ニ
タ
ー
テ
レ
ビ
、
カ
メ
ラ
、
ス
ラ
イ
ド
設
備
一
式
、
洗
口
コ
ー
ナ
ー
と
万
全
。
院
長

の
歯
科
医
療
に
か
け
る
熱
心
さ
が
わ
か
る
よ
う
だ
。

院
長
は
卒
後
同
大
で
補
綴
を
３
熊
勤
務
医
を
２
年
経
験
後
開
業
○
今
年
賜
年
を

迎
え
る
中
堅
医
師
で
あ
る
。
「
こ
の
辺
り
は
古
い
街
で
す
か
ら
、
老
人
も
多
く
、
補
綴

で
困
っ
て
い
る
人
が
結
櫛
多
い
よ
う
で
す
。
態
者
さ
ん
に
ゆ
っ
く
り
説
明
す
る
こ
と

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
動
き
』

今
後
は
こ
う
し
た
行
き
一

こ
そ
大
切
だ
と
思
い
ま
｛

卜

に

匪
言

1

Ｐ

一

一

も
気
を
配
っ
た
製
品
。

届
い
た
ユ
ニ
ッ
ト

す
。

た
ユ

Ｌ
型
を
選
ん
だ
の
は
、
薬
品
や
機

器
が
総
て
背
面
で
操
作
さ
れ
る
た
め
、
術
者
と
臘
者
の
動
線
が
交
差
せ
ず
、
危
険

が
少
な
い
、
と
判
断
し
た
か
ら
で
す
。
形
も
曲
線
が
多
く
ス
マ
ー
ト
、
プ
ラ
ス
、

消
毒
面
や
掃
除
も
簡
単
と
い
う
こ
と
も
良
い
で
す
ね
。
医
原
性
疾
患
を
防
ぐ
消
毒

面
や
ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
動
き
に
も
気
を
配
っ
た
製
品
。
今
後
は
こ
う
し
た
方
面
で

も
行
き
届
い
た
機
器
が
大
切
だ
と
思
い
ま
す
。

院
長
荒
木
進
（
愛
知
学
院
大
学
歯
学
部
卒
小
才
）

1劃

I

で
、
ま
だ
ま
だ
開
拓
、
歯
科
医
師
と

し
て
や
る
べ
き
こ
と
は
一
杯
あ
る
と

思
い
ま
す
。
が
、
そ
う
し
た
説
明
時

間
が
全
く
保
険
で
は
認
め
ら
れ
ず
、

非
鮒
に
残
念
で
す
』
。
「
ペ
リ
ォ
の
忠

者
さ
ん
も
、
あ
と
半
歩
自
身
の
口

腔
内
を
理
解
す
る
こ
と
に
よ
っ
て
、

日
歯
提
唱
の
８
０
２
０
に
近
づ
け
る

と
思
う
の
で
す
が
：
．
」
。
ユ
ニ
ッ
ト
に

座
っ
た
脳
者
さ
ん
に
過
去
か
ら
の
フ

ィ
ル
ム
と
現
状
の
全
顎
写
真
を
比
鞍

し
な
が
ら
丁
寧
に
説
明
さ
れ
て
い
る

院
長
の
姿
が
、
当
院
の
方
針
・
姿
勢

を
物
語
っ
て
い
る
よ
う
だ
。

◇
◇

工
場
が
近
い
こ
と
と
、
ア
フ
タ

ー
ケ
ア
の
良
さ
か
ら
ず
っ
と
オ

サ
ダ
を
使
っ
て
お
り
ま
す
。
今

度
、
〈
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
〉
モ
ー
ビ
ル

WI
歯
←1

／
〃１

７

７

Ｆ
ノ
僅
Ｌ

雪
強

、
一

一

齢
Ｆ》

鯛

I1 鐸
＝

I

賎』 W雲
雲 >湯

琴
ーゴェーーー

、製造承認番号03B第0455号
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スマイリーファインの機能をとり入れ、

シンプルデサインのデンタルユニットです。

チェアーの操作はテーブル前面と

アシスタントホルダーに集中して使い易く、

さらに衛生面の強化を図りました。

■ ●仕様 ・電源AC100V75A･50/60Hz●重量185Kg・チェア一部コンタータイブ､昇降ラム方式、背板全駆動ギヤー脾モーター、メモリーは自動撞元装置

付●高さ420～720%●ワンタッチ給水取口付●ワンタッチエアー取口付 ¥3508,000～¥3,978,000

表示価格は消費税抜きの価格です。消費税は別途申し受けます。
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楠歯科医院
兵庫県津名郡東浦町久留麻1966-4

我

､ー

r、
11

塵」

ー

』 、

、､↓

F1

‐

淡
路
烏
・
大
磯
港
か
ら
風
光
明
蝿
な
海
岸
線
に
沿
っ
て
車
で
約
５
分
。
僻
か
な
海
辺
の
街

に
建
つ
楠
歯
科
医
院
。
お
祖
父
様
が
こ
の
地
に
開
業
さ
れ
た
の
は
大
正
加
年
と
し
わ
れ
る
か

ら
、
既
に
河
年
の
歴
史
を
持
つ
歯
科
医
家
の
名
門
で
あ
る
。

院
災
は
罷
蒸
姪
鶴
見
大
学
の
保
存
科
で
識
師
と
し
て
８
年
間
を
過
ご
し
、
昭
和
弱
年
当

地
に
戻
り
お
父
様
と
共
に
診
療
生
活
へ
。
３
代
目
を
引
き
継
が
れ
た
。
小
児
歯
科
医
の
妹
さ

ん
（
鶴
見
大
学
歯
学
部
・
第
３
回
卒
）
と
非
常
勤
の
矯
正
医
を
含
め
ド
ク
タ
ー
５
名
、
総
勢
肥

名
と
い
う
大
所
班
呵
「
専
門
が
保
存
で
す
の
で
、
特
に
歯
周
病
に
力
を
入
れ
て
お
り
ま
す
が
、

閉
業
医
は
巾
広
く
治
療
が
で
き
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
の
で
、
総
て
の
分
野
で
専
門
医
の
レ
ベ

ル
の
治
療
が
で
き
れ
ば
と
思
っ
て
お
り
ま
式
そ
の
た
め
、
勤
務
医
も
真
に
勉
強
を
し
た
い

と
思
っ
て
い
る
方
だ
け
に
来
て
頂
き
、
い
っ
し
ょ
に
勉
強
し
て
向
上
で
き
れ
ば
、
と
思
っ
て

お
り
ま
す
。
１
人
の
忠
者
さ
ん
を
ゆ
っ
く
り
丁
寧
に
治
療
し
た
い
の
で
す
が
：
・
公
私
共
に

時
間
の
ゆ
と
り
が
一
番
欲
し
い
で
す
ね
」
。
意
欲
的
に
学
会
発
表
や
講
演
を
行
っ
て
お
り
、
大

学
以
上
の
治
療
を
目
指
し
て
お
り
ま
式
と
キ
ッ
パ
リ
。
真
面
目
で
誠
実
な
お
話
し
振
り
は

胆
者
さ
ん
に
も
好
印
象
で
迎
え
ら
れ
て
い
る
こ
と
で
あ
る
雷
兎

◇
◇
◇

Ｌ
字
形
に
作
ら
れ
た
診
療
室
に
は
Ｇ
Ｍ
と
並
ん
で
今
年
新
発
売
さ
れ
た
く
ス
マ
ィ
リ
ー
ノ

ー
ベ
ル
〉
Ｓ
型
が
２
負
「
今
回
こ
の
ス
マ
イ
リ
ー
ノ
ー
ベ
ル
が
新
発
売
さ
れ
た
と
の
こ
と
で

・
・
・
形
も
ス
マ
ー
ト
だ
し
、
使
い
や
す
そ
う
な
の
で
、
タ
ー
ビ
ン
ヘ
ッ
ド
に
ラ
イ
ト
２
本
を

つ
け
て
購
入
し
ま
し
た
が
．
使
用
感
は
Ｇ
Ｍ
と
比
べ
て
全
く
違
和
感
が
な
く
い
い
で
す
ね
。

オ
サ
ダ
の
ユ
ニ
ッ
ト
は
故
障
も
少
な
い
し
、
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
も
良
い
の
で
、
我
々
地
方
で
の

開
業
医
に
と
っ
て
は
一
番
安
心
し
て
使
っ
て
い
ら
れ
ま
す
」
．

院
長
楠
雅
博
（
東
京
医
科
歯
科
大
学
卒
學
）

形
も
辰
く
‐

て
も
全
く
崖
細
惑
が
な

＝

皿
＝
一

Ｉ
卜
‐
陸
面

の
■
岸
牢

堕
蕊
謹
誌

竃

一

P

製造承認番号03B第0373号
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立位、座位診療は勿

患者さんの着・退座

乗り降りのしやすい

マニュアル操作で座

高齢化社会に不可欠

診療ポジションが得

シンプルデサインで

機能性に優れていま

論のこと、 Vヨ

時に

形態のL型ステップ村タイプです。

より90.に可動でき、

な
醜

す。

客
一

画妾J

～

●仕様●仕椴●電源AC100V･7.5A･50/60Hz●重量195kg●チェア一部L型ステップ付､昇降ラム方式､背板全翻動ギヤードモータ＝、メモリー緋自動
復元装置付●高さ450～750％●ワンタッチ給水取口付●ワンタッチエアー取口付 ￥3,508,000～￥3.978,000

表示価格は消費税抜きの価格です。消費税は別途申し受けます。
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大橋歯科クリニック
目黒区大橋2-16-23大同ビル2階

’

日
日
『
「
』

’
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■

■

■

■

■

■

・

画

ﾛ

ﾛ
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『串甘剖
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Ｉ
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ｌ
Ｊ

■

オサダの商品

くお元気ですか＞

の

気で

｡・ ・・T・ー・ ’一・ ・一・一一・一． ‘一・一・一・ー一一・一‐一・一

｜ 〈べきだと思いますね。コンビは、今は東京
I 歯科衛生専門学校の実習生が2人来ておりま

’ すので；その方達が実習に使っております。

｜ そろそろ取り替えか鞭､ と考えているんです
I が(笑)。息子はもっぱらスマイリーGM専門
｜ に使っております。オサダはアフターケアが

了

Ｆ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
ｌ
Ｌ

病院を紹介することにしています｣。将来は

「弟が矯正専門医ですのてくお互いに連携を

取り合いながら､診療の巾を広げて行けたら、

と思っております｣。 「私と長男は一般歯科て

すから、次男のやり方には口をはさめないて

しよ。私もその説明を傍らで聞いていて、自

箕浦歯科医院
東京都北区西ケ原1-49-15

院長箕浦芳美

副院長箕浦孝昭 ｜ しっかりしておりますし、胡潭も少

｜ ないのてミ安じ､していられますよ」
｜ とうれしいお謡お二人での治療、

l 親子鰄色は－－院長「医療は日進月

|歩年齢約に負担は大きいのですが
I （笑） 、常に学んで行く努力が最も

｜ 大切だと思っています。息子のやり

分の患者さんの悩みに応えることが

出来ます。今は月1回、専門の先生

と共に当院でやっておりますカミ私

にとっても良い勉強になりますね｣。

院長は元社会保険の審査員をやられ

ておられましたカミいまの保険制度

については？ 「難しいですね－

Ｆ
１

駒込駅から5～6残霜降橋の広い交差点を

左に折れ、 1本入った静かな住宅街に建つ箕

浦歯科医院茶色のタイル貼り、 3階建の落

着いたﾀ蝿は、 3代に亘って地域住民の為に

奉仕して来た風洛を感じさせる。 や■詞
I

(笑)｡現在東詫IIの保険収入は月平均230万円

で全国最下位なんですよ。借りヒサルでもし借

金を背負っていたら、 とてもやってはいけま

せん。技工士さんの為にも、特に補綴の料金

のアップを切実に望みますね。手抜きをしな

いてミキチッとした診療こそが信頼の源、長

く続けられる秘訣て曝あると思いますカミそう

思えば思うほど…、一日も早い改善を痛切に

感じます｣。 「でもとにかくこの仕事が好きで

すね－。休日が苦痛に感じるんですよ」と院

長｡「うらやましいな－｡働き通しの親父をみ

てると僕の方が困るんですよ。そこまで行く

のはまだまだ先みたいだし･･･」と副院長。お

二人の和やかご信頼し合っている雰囲気が

伝わって来る。帰り際みた待合室にはギッシ

リと患者さんが午後からの治療を待ってい

た。

方を見ていて、今の治療法を素直に

受入れると共に、父から教わった良

いところを加味して治療する方針で

やっているつもりです｣。副院長

「友達とも色々話しをするんです

が、 うちの親父はやりゃすい方なん

じゃあないですか(笑)。お互いに結

っていますしね(笑)。父から学ぶこ

待合室に掲げられている、都・区

から贈られた各種の感謝伏や表彰状

が、当院の歯科医療にかける姿勢や

方針､又歩みの道程を物語っていた。

診療室は､窓に沿って､〈スマイリ

-N>2台、<GM>1台、そしてくコ

ンビ700>タイプ1台が､日本庭園

に向かって置かれている。この都会に向かって置かれている。この都会

可且
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構譲り合っていますしね(笑)。父から学ぶこ

とが多いことは、やはり患者さんとの接し方

ですね。特に口・歯以外のところを診ていて

相談にのる。これは今後隣接医学が大切とい

われておりますカミ長年の経験や知識が必要

で、最も学ぶべきところだと思っておりま

す｣｡院長一一｢当院は患者さんの25％<,らい

が老人で､他に疾病がある方が多いのです。

歯の治療をしていても脈抑はわかりますし、

唇や血色からもおよその健康状態はわかりま

す。治療しながら話しをし、場合によっては

のど真ん

中、簡易庭園ながら緑の木々は患者さんにと

って、さぞホッとする雰囲気となろう。

オサタ50周年記念号にもご登場項いたカミ

以来7年余、院長の芳美先生はご覧のように

全く変わらない。が当時日歯大5年生であら

れたご子息・孝昭氏は今や院長の片腕として

なくてはならない存在。月水土を当院直火

金を院長の後輩にあたられる神楽坂の医院の

責任者として大活躍のご様子。また当時日歯

大3年生だったご次男・雄介氏は母校日歯大

に残り矯正の勉強を既に3年余り続けられて

おられるという。歯科医業一筋のご一家であ

る。

｜|同謙蒟帆故初代院長・孝雄氏の云われた

「町医者は地域の住民すべてに公平であるべ

きで、厩､力湘手によって患者を選ぶべきで

はない、来院者は総て診る」といわれた言葉

がそのまま受け継がれている、の感を深くす

る。亡くなられたお父様もさぞご本望なこと

であろう。

「このコンビ・ユニッ1,は立付圭体で教育

を受けた父が、寝かせて診るのは不便だ、 と

いうことで15年前に買い、同時に私は当時売

り出された立・座位自由なスマイリーNを買

ったんです｡双方共新品同様きれいでしょう。

やはり口に入れるものですし、忠者さんの気

持ちを考えれば機器類は常に清潔にしてお

一 －－．－－－－．一一．－－．一一一一一一L一一一一．一．一．－，一一．－‐一一・一一一
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真直ぐ歩けなくなります｣、 という返事だっ

た。

あれから10数年たったカミ私は目まいも頭

痛もなく、何の苦もなく真直ぐ歩いている。

しかしこの10数年、一度正式にアラスカに行

ってみたい、という気持を抱いていた｡「アラ

スカ」との最初の出会いで、平手打を喰らっ

た印象をもったらしい。

だから、世界最古で最大の米国歯科医師協

会(ADA)の新会長が初めて女性となった、

しかもこのモーロー女医の基盤はアラスカ

で、会長着任後も従来通り、先住民のエスキ

モーやインディアンの辺鄙な村での治療を続

けている、と聞いて、この私は矢も楯もたま

らなくなった。 2人乗りの小型機の胴体に治

療椅子や発動機をしばりつけて、ツンドラの

堀っ建て小屋の床でスリーピング・バッグに

もぐり込んで寝るという、このADA会長の

アラスカ現場での活蝿ぶりの取材カミ私の執

念となった。

ところがこの61才のモーロー女医、アラス

カだワシントンだと飛び廻っていて､ADA

本部の会長の席にいたためしがない。そのバ

イタリティーは素I青らしいことだが記事の〆

切は迫るし、とうとうアラスカ州知事に唯リ

肋力乞う」と連絡し、私のアラスカ取材が具

体化した。モーロー女医とのスケジュール調

整は不可能だったが彼女ｶざ長年働いていた

アンカレッジのネイティヴ公衆衛生サービス

の歯科主任D.ジョーンズ医が彼女のことを

良く知っているというし、 「上院議員で歯科

医がいますがJ、と聞くに及んで慰私のアラス

カ行きは決定した。

はじめに

私は、1963年にボストン大学を卒業すると

共に、ニューヨークのビジネス社会の人間と

なった。以来、日米間を年に数度行き来する

身となり、東京一ニューヨーク直通便が開発

される迄の10数年間、 2時間の給油の為、ア

ンカレッジに伽0回立ち寄ったことだろう。

一度､風邪で38度の熱のまま東京を発って、

アンカレッジで機長が｢永点下70度なので、

そのままお待ち下さい」と云うのを聞いて、

途端に風邪のことなど忘れてしまい、ひどい

目にあったことを思い出す。そんな、記録的

極寒なら、是非その空気にふれてみたいと、

外に出たのだ6外の空気を吸った瞬間の印象

は、冷い、などというものではなく、まるで

灼熱のナイフで肺を切り裂かれる感じだっ

た。

そしてニューヨークに着いて難聴となっ

た。目の前で鳴っている電話のベルも、まる

で深海の底から伝わるかすかな響となった。

医者に行ったら、レントケンだ各種テストだ

のあとで､噴女の左耳の内耳の骨は､ほれ､か

くの如く溶けています。それなのに、それだ

けの聴力があるの力ざ不職畿な位。何時でも手

術出来る状態です｡やりますか？」となった。

冗談じゃない。内耳の骨の状態は、私が赤

ん坊時代にしたというひどい中耳炎の後遺症

に他ならない。何を今更一｡

「そうですねえ」と、医者の方も呑気なもの

でW貴女の中の『眠れる獅子』が目を覚した

ら､やることにしましょう｣。どの様にして私

は「眠れる棚i子」力ざ目覚めたことを知るのか

と聞いたら、 「オーオー、それは簡単､すぐ気

付きます。めまいがし、どんなに努力しても

凸
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アラスカの横顔

面積力：米国全土の五分の一あるアラスカ

が､正式にアメリカ合衆国の49番目の州とな

ったのは1959年の1月3日である。イギリス、

スペイン、デンマークの業者や冒険家たちも

多かったが、ラッコその他の毛皮取引をビジ

ネスとするロシア人の勢力が一番強く、長く

続いた。今回行って感じたことのひとつは、

アラスカの人達にとって、今でもロシアは心

境的に近い存在ということだった。

この膨大な土地が正式にアメリカ領土とな

ったのは1867年の10月18日である。ラッコ商

売力部下火になって、アラスカに関心が薄くな

ったロシアから、時の米国務大臣のウィリア

ムH・シーワールドが720万ドルで峨入。と

いうことは、 1エーカー（1万1200坪)に付

何と2セントという途方もない馬鹿気た値段

である。素I肯しい買物となったわけだカミ当

時のアメリカ人はこの地球の果ての、得体の

知れない極寒の土地にとんと関心がなく、ア
フォーリ

ラスカのことを、 「シーヮールドの愚行｣、「シ
フライス･ボ･ｿクス

ーワールドの冷蔵庫」と仇名して笑い話とし

た。

1990年の国勢禰査に依ると、アラスカの人

口は55万と43人で、うち先住人はその15.6％

となっている。平均年齢は若く29.4才だb

アラスカの収入の90%は石油からで、他の

天然策源はガス、魚貝類、森林各種難物と

なっている。日本はアラスカのトップ輪出国

で、 1990年の総輸出額は24億ドル。対日シー

フードは32％の伸びで12億ドル。アラスカの

シーフード総輸出額が15億ドルであるから、

その殆んどが日本向けというわけだも同じく

殆んどが日本向けなのは、森林資源の材木や

丸太となっている。日本に次ぐ輸出国は、雛

国、そして台湾だそうだb

rアメリカの最後のフロンティア」と云わ

れるだけあって、此処では自然がいまだに君

臨し、又とてつもない自然が存在する。米国

最北端、 斗睡から800マイル地点にあるバー

ローでは、 5月10日に太陽があがると、 3ヶ

月近く沈まない。そして11月18日に日ｶﾐ沈む

と、今度は2ヶ月以上太陽なし、つまり夜の

世界となる。

私力:アンカレッジに着いたのは、夜の10時

半だった城まだまるで日中という感じだっ

た。日が沈むのは夜半で､午前4時には夜明

けである。長年の不蠅ﾘな生活で、日米間を

往復しても、私はもう時差を感じない人間と

なっているカミ今回はニューヨークに戻って

2日程、体内の時計が狂ったことを意識し

た。日本でもアメリカでも、夜半は真っ暗と

きまっている。アラスカでは、胸浮計力液半

といっても外はまだ薄明るい。初めての体験

なので、私の脳の回線力斗蹄Lしたものと思わ

れる。

アラスカの自然で最も印象的なのは、やは

り偉大な山々の姿であろう。全米20の最高峰

のうち、その17力批処に存在する。北アメリ

カで一番高いマッケンレーのことを、インデ

ィアンは簡単に「デナリ(ザ・グレイト・ワ

ン)」と呼ぶb私がアンカレッジに向ってアラ

スカ上空を飛んでいた朧カナダ登山家4人

がマッケンレーの頂上近くから墜落、死亡し

た。今年になってこの最高峰で既に11人の登

山家が命を落しており、 1932年来の最悪の年

』
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取材でお世話になった人々

昔の学校 (上写真)当時の歯科室
(下写真)PageMuseum

の何と3倍だそうだもジョーンズ医は、タバ

コがその主な原因という。特にチューイン

グ・タバコの習慣はエスキモー特有といえる

程で、 3才位の子供でもむず力ざると、母親は

アメ玉を与える感覚でチューイング・タバコ

を与えるという。だから10才前の子供でも煙

草をふかすようになるのは稀でないそうだも

内陸のインディアンより、海岸沿いに居住

するエスキモーの方ｶﾐ白人から受けた影響

力：強い模様だもエスキモー部落周辺の雑貨店

の儲けの50～70%は、キャンデーとソフト・

ドリンクからという。昔、クジラその他を猟

して暮していたエスキモー社会に通貨は不要

だった。しかし通貨経済と切替った現在で

は、 もう白人社会の生活スタイルの侵入を防

ぐことは出来ない。

モータースクーター、スノーモービルの酔

っぱらい通|透、水死に依る調孜、そして増え

る若者の自殺、 と暗い話が多いのは、ひとこ

とで言うと彼らの生活様式、つまり文化の破

壊力源因であるのは明らかだbせっかく高校

を卒業しても職力無く、することがない。そ

て則となることを意味していよう。

ちなみに、 6月2日という日は、米議会が

全てのインディアンに米国市尉潅を与えた記

念日だ61924年のことである。

書き出すときりがないので、この辺で取材

に応じてくれた人達に話題を移したい。

となっている。ちなみに、 1932年から現在迄

に、マッケンレーで命を落した人の数は75人

にのぼる。

他にも、私の滞在中に、記録に残る出来事

が発生した。ひとつは、77年の歴史を持つア

ンカレッジ．タイムス紙が6月3日付で廃

刊になったこと。月に80万ドルの赤字で、既

に1000万ドル損失したオーナーのビル・アレ

ンカミライバルのデイリー・ニュース紙に売

り渡したからだも彼はエクソンの石油流出の

後始末を請負ったヴエコ・インターナショナ

ルの経営者で、この仕事で大儲けしたお金で

アンカレッジ．タイムス紙を購入した人間で

ある。

もうひとつの出来事は、 6月2日の油田開

発調査向け櫛"権セールに、入ﾎ堵が皆無だ

ったこと。これは州の歴史で初めてのことだ

そうだもこれは、年に依っては9億ドルの収

入をアラスカにもたらした借地権向けオイ

ル．マネーが急減している事実を裏づけるも

のであり、アラスカの天然資源をめぐって、

各界の利益団体と先住民のI淵争・対決がやが

Dr.DavidJones

AlaskaAreaNativeHealthServices

彼はこの地域のデンタル・サービス分野の

主任で、1977年以来アンカレッジ在住だが

過去25年、アラスカを出たり入ったりしてき

たアラスカのネイティブ・パブリック・ヘル

スのベテランだ。

彼には主としてエスキモーについて話して

貰ったカミその内容は総く程米南西部のイン

ディアンの事情と酷似していた。「白人の食餌

(精製された食品､ソフト・ドリンク)｣が入り

込んで以来、エスキモー人の歯周病の問題が

急増。更にあらゆる租諏の癌、事故、自殺が

異常なスピードで増加しているという。特に

女性の癌となると、全米女性のかかる平均率
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Iアラスカ州歯科医師会会長
Dr.RobertW・Robinson

アラスカ･エリア･ネイティブ･ヘルス･サービス

AlaskaNativeMedicalCenter

れでお酒を飲みだし、やがて気の滅入る生活

の繰返しとなり、自殺となる。一人が自殺す

ると、同伴するように数人力對後に続くケース

が見られるという。

何とかせればという意識カミエスキモー

の長老達と米政府・各機関の両方にあるが、

事態改善はカタツムリの歩みの如くのろい。

ひとことで言うと、教育力唯一の救いの道と

思われる。しかしそれは、教育機関自身の教

育から始める必要があった。白人社会のルー

ルで設置された学校では、英語を強制し、エ

スキモー語を禁じたので、それもエスキモー

文ｲ甑皮壊を大きく促進することとなった。そ

の非に気付いて、今ではエスキモー語とその

文化を教材に取入れている。一方､大学卒の

エスキモーもぼつぼつ育ってきて、たとえば

このネイティヴ公衆衛生サービスでも、事務

関係で数人が働いており、その人達がロー

ル・モデルとなってくれるよう期待されてい

る。連邦政府は、エスキモーの専門家育成に

力を入れており、各種奨学金プログラムも提

供しているようだも

意図するところは、エスキモーの「セル

フ・ペルプ(自救行為)｣、そして自主決定の

奨励である。ジョーンズ医は、 「アラスカは、

このセルフ・ヘルプ・プログラムでは全米一

です｣、と誇りやかだもアラスカの公衆衛生プ

ログラムの中、 2件だけはまだ連邦政府に依

るが今や10件はエスキモー委員会で運営さ

れているという。私が先に取材したニュー・

メキシコの公衆衛生は、 「いまだにみな連邦

政府に依ります｣、 とジョーンズ医は胸をは

った。

エスキモーの自主決定がすすむのは熱青し

いことだもしかし私は気掛りだ。オイル・マ

ネーの減少で、州政府はハンティングやフィ

ッシングを奨励し、観光ビジネスその他の開

発に力を入れる趣を示している。破壊が進

み、多くの問題を抱えることとなったエスキ

モー社会は、これ以上自分達の生活様式をお

びやかす州の方針に反対と聞く。つまり衝突

はまぬがれない。エスキモーの自主決定能力

力:進めば進むほど、この衝突は激しいものと

なろう。

ひとことで言うと、これがデモクラシーの

真の姿勢なのだ6自由経済の姿でもある。話

がとぶが、最近日本で増加してきたセクハラ

訴訟の暗示するものは、 日本女性の自救行為

に関する意識の向上と思う。置きかえてみる

と、日本男性グループはアラスカ州政府、女

性達はエスキモー人口、といえよう。原点は

「デモクラシー｣｡デモクラシーの国、という

旗をかかげる以上､州政府力避けて先に進め

ない道であることは確かだb

エスキモーの歯科事情に移ろう。状態は相

当改善されたとはいえ、まだま鱈特に若い

人達については問題力ざ多ぃ。全米のプアーラ

イン以下に貧しいエスキモ一達なので、歯の

ヘルスを心配する前に、食べ物その他と沢山

心配することがあるからだもそして地理的に

辺鄙な部落なので、治療に出かける歯科医が

不足、という現伏だもジョーンズ医のデンタ

ル・サービス管轄下に21程の部落があり、各
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歯科医は年に4～14週間、部落に出向いて治

療に当る。

ここでモーロー女医の話となった。後女も

此処で働いていたことは先に述べた。彼女に

ついて、ジョーンズ医がまず云ったことは、

「ユニークな人だ｣､である｡組織化能力やワ

シントンとのロビー活動にも秀れへヘルス・

ケア・プログラムの絶対的支援者で…．、つ

まり、この分野の『大変な財産」的人間だも

今彼女は､連邦政府のインフェクション･コ

ントロール規定があまりにも厳しく、その実

行にあまりにも時間と経費ｶざかかり過ぎるの

で、この規定緩和のロビー活動中という。

彼女のロビー活動のお蔭で､アラスカのネ

イティヴ公衆衛生サービスは、予算が追加さ

れ､腱済的に､新しい歯科医の(此処に来る）

動機づけとなります｣､と彼が云うのを聞いた

途端、私にひとつのアイデア力澗いた。

遣、というアイデアである。初めジョーンズ

医はビックリしたカミすぐ、大変乗り気とな

った。ボランティアなら、アメリカのライセ

ンス無しでOKだも公衆衛生のアメリカ歯科

医監督派という形式をとれば問題ない。但

し、英語が出来なければならないが一と

発展した。

このアイデアは、次々と会った人達にもぶ

つけてみたが皆、大手を広げて観迎する。

但し、その過程で、私のアイデアは少しづつ

変形した｡コンセプトは同じでも、｢平和部隊」

という名称はひとまず伏せて、多方面の日本

人-－特に若い人達と、助成り名遂げた」と

いうと大げさかも知れないカミ子育ても終り、

生活も安定している斌何か物足らず、何か

世の中の改善につながるプロジェクトにかん

でみたい、という意識を持つ世代の人達一一

に、「アラスカの辺鄙な部落で、一週間でも

ネイティヴと生活を共にしてみませんか？」

と呼びかけるやI)方である。

冒険をしたい若者、歯科医でなくても何か

特殊技術を持っている人、又は単に異民族の

文化に触れてみたい人、更にボランティアと

して、 2ヶ月でも、 6ヶ月でもアラスカで働

いてみたい人、力参加し易くなるように呼び

かけることである。

こういった活動を通して、国際社会で問題

にされる日本人の閉鎖性が少しづつでも改善

されるようになるのではないだろうか？ 日

本政府・地方各団体で、こういう目的を持つ

ボランティア活動に少しでも奨励資金を出し

てくれるところは無いものだろうか？

・こういう話となると、私は何故こうものめ

り込んでしまうのだろうか？

多分それは､F世界の中の日本｣としての日

本の将来を気に掛けて生きてきた人間の想い

カミこの私を駆り立てるのだと思う。

（以下次号）

筆者紹介

岩本蘭子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長

日本によせる熱い期待
デンタル・ピースコア

それは、 日本からの「歯科平和部隊」の派
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’ | ☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆大畑昇先生
★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

の巻
検討されるべきことだと思うのです。当大学

はご存知のようにｵ;U晩農学校から発展して来

た学校ですが、歯科は農業と同じ全業だと思

うのです。手仕事＝技術、だからこそ態者さ

んとの信綱對係力探〈なるのではないでしょ

うか。現状下を考える時、口腔ﾀ|科・嬬正以

外は専門化の必要は全くなし､と思うのです。

先にチーム・アプローチと云いましたが、今

は患者さんが各科を回っているのが至副犬。し

かしそれは違うと思うのです。 1人の患者さ

んを歯科医師が取り巻いて、 その集まりの場

から聞くべきだと思うのです。シンドイ仕事

ですが、 その方向を目指してシステム作りを

やっている最中です｣｡私の考えは少し､学生

っぽいかナ、 と笑われるが、いま日本の歯

科教育、医療方向は大きな転換期を迎えてい

|､をやっておりますが、口腔外科と補綴の2

つの科が主体となり、 1人の患者さんにアプ

ローチする。私達はチーム・アプローチと呼

んでいるのですが…。口腔外科、形成外斜、

矯正、保存、補綴等それぞれの医師が患者さ

んの症状を各専門分野の目で検討し、口腔の

健康をいかに保全しながらトータルな治療に

持って行くか考えて行う。私自身今は勉強の

最中ですが、 インプランI､の除去は、原発の

解体みたいなもので(笑)、問題は施術した物

を、いつどの時点ではずすか、だと思うので

す。その場合は当然口腔外科の知識･協力も

必要ですし、その責任感や技術もない人はや

るべきではない、 と思っております。内山教

授も云われておりますが､"私達の世代ではな

く、結果は次の世代に表れる。認時点の目的

を明確にし、やったこと(手綱の責任を自分

でとれるならやってみろ｡医師である葱ら、そ

の良否は自分で考えろ"なんですよ。難しい

北海道大学歯学部歯科補綴学

第二講座助教授

非常に勉強熱C､で､今後の歯科医療界を背

負って立つであろう若手のホープのお一人を

ご紹介しましょう、 とのことで、前号ご紹介

の染谷成一郎先生のリレーにより、北大歯学

部に大畑昇先生をお訪ねした。

「染谷先生とお知り合いになれたのは、た

またま私の論文がある雑誌に救ったのをご覧

になった先生が手紙をくれたのが最初のキッ

カケです。内容の詳細と根拠等のコピーをお

送りしましたところ、再度先生から、小荷物

となって種々の文献力騨られて来ました｡私

の恩師である当大学の内山(洋一)教授の先輩

乞度々雑誌等で論文や評隔文を読みお名前

は知っていたのですが、あの素晴らしい先生

から…。大感激しましたね、 と同時に先生の

歯科医療にかける情熱には頭の下がる思いで

した。その後当大学においで頂き教えを乞う

たり、先生力湘談役をされている齢報f誌の

研究グループに加えて頂いたりして、先生の

計雛で温和な人となりを知り、増々の感を深

くしました｡教授(内山)曰く"お前みたいなは

ね返りは、先生をよく知ってもっと計嘘にな

れ!"と(笑)。当時のメンバーが毎年集まる会

があるのて翻すｶﾐ今からたのしみなんですよ｣。

お生まれは東京・赤坂。開業医の次男とし

て育ち、当然の如くこの道へ｡「九大と北大に

願書を出したのですが、 j固くの返信封筒に速

達切手力珊占ってあったことから、何故か“北

大が僕を呼んでいる"気がしましてね(笑). ・

気候、風土、人間性等'亜れていた通りの環境

で..･･25年近く過ぎてしまいました｣。ちなみ

にご実家の後を継がれているご長男、ご長女

は東京医科歯科大学卒という秀才一義｢も､や

－．兄貴は優秀だったがお前はダメだなあ－

って内山教授にはよく云われたんですよ。兄

撒が大学に残り、勉強嫌いな私が実家を継ぐﾞ

予定が、父が倒れたため急速変延逆になっ

てしまいました」と笑われる。誠実で柔和、

ユーモアのあるお話し振りは、教授の云われ

る、はねっ返り気質にはほビ遠い印象。補綴

学の将来は？ 「私は保存と補綴は歯科の基本

だと考えております。当大学でもインﾌﾟラン

1 － E

零
る。真剣に綱半に、多方面から問題を描胆し、

果敢に実践する勇気が次代の為に最も大切な

のではあるまいか。大畑先生から頂いた二Iげく

が生んだ2人の偉人の言葉喫国的精ﾈwIIを持

たない国民は、その国の地鋤勺位置がどんな

に良くても滅びる。興国的精神とは真理への

畏敬て鴎あり、真理を守るための道徳的勇気て、

ある。国家より真理を重んずる瀞IIIて醗ある。

これこそ真の憩床の『謙遜』である。計躍な

き国家は興隆しない」－－内村鑑三。又、新

渡戸稲造は｢農業本論｣の中で､「農の範囲を

定めようと思えばまず農の『意』､すなわち目

的．精神を定めねばならない。 （中略)したが

って農学者は一応社会の事情を知り、農民の

位置と心理を究め、法律も研究したい。要は

いかなる学もみな腱産の優良と農家の幸福を

肋とするためである｣｡｢農」を噛」と置き換

えればピタリと来る言莱。染谷先生のおつし

やる次代のホープ9.期待を担う、43才である。

ですよね－(笑)。 ‘‘和して同ぜず"という言葉

がありますが、自分が知らないし、やったこ

ともないのに反対意見はいえませんよね｡学

会でも堂々と云えるだけの経験と知識を持

って、はじめて述べることが出来ると思い、

年3～4例ですが、やっております｣。 「時々、

大学における歯学部とは？補綴とは？を考

えるのですが･ ．。もし国の将来に最も必要な

学部なら、東大､京大にも出来る筈そうし

たことから、歯科はあくまでも地域圀蕊地

域住民の要望があってこその歯学部だと思

うのです。国際交流力轆んになり、それは良

いことだと思うのですが、その場合でも単な

るアメリカの受け売りで良いものなのか、日

本には日本人の進むべき道があるのではな

いか？と考えるのです。インプラントにして

も、確かに効率的な方法かも知れませんが、

それが地域住民やその忠者さんに本当に必

要なものかどうか｡将来までを含めて真剣に

|☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆☆す☆☆☆☆☆
★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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藤歯科
群馬県伊勢崎市大字茂呂4094-'0

将来を考えて､医院らしく

ない医院、

そのイメージを

大切に作り上げました。

ず、身体全体一心の病をもゆっくり聞いて

あげる、住民と共に生きる医者になっていき

たいとの願いから設けました、 とのこと。肺

かに3蛾は、良否は別にして、言葉･態度等、

l篭若は一段上にいる、 という雰囲気があり、

従って悠者も自身の苦揃を素直に訴えること

が出来ない。それが陰に回って、あそこの朧

院でお金をいくら取帥た&いう嫌な表現の

一端につながっているような気がする。地域

に密耕した先生の"茶心の桁ﾈ'l'''が､将来"助

けてもらった、治して下さった”という感謝

の表現にまで高まれば･･･。と当方も願うと同

時にこれからの先生の医療にかける情熱をか

い間兄た気がする。

ちょっと横道にそれたが、 その通路を通っ

て診療室へ。診療室のドアーを開けると、下

に薄い大理石の長方形の石が置かれ、患者さ

んはここで初めてスリッパを履き診療台へと

向かう。室内は細い木目の床に待合室同欄炎

い紫の壁・天井。並列にならんだフル装備の

機淡グレーのスマイリー〈ファインL型＞が

3台窓に向って設置されている。ユニット前

院長藤生貴子

上越新幹線高崎駅から両毛線に乗り換えお

よそ25分。伊勢崎駅から商店街を抜け、車で

10分程走ると、辺りは典新しい新興住宅街に

変貌するが、埋立て地と違って木々の緑も充

分で、爽やかな印象だも

その一角に昨年末ご開業したばかりの藤歯

科がある。薄茶色の堂々とした3階建のビル

のﾀ慨からは、写真て､もおわかりのように小

柄で､チヤーミンクミ今年31才になったばかり

の独身の女性歯科医が主(あるじ）とはとても

思えない。が、お話をお聞きしていく間に、

ひかえ目ながら芯の強い、目的意識をしっか

り持たれた女医さんのイメージが伝わって来

た。

幽勿．内部をざっとご紹介すると…。 1F

は吹き抜けの駐津場、 ｛11価から．の字型の階

段を上ると風防室兼玄関入口。胴、までのガ

ラス窓を通して大きな釧勿のぬいぐるみが、

道路に向かって髄かれている。ひと目でここ

は女医による診療所とわかる演出だも木目の

2ツ目のドアーを開けて待合室へ。広い空間

に薄紫の厚めのジュータン。椅子は壁面に沿

って6～7脚のみ。これなら座っても、少々

子供力職いで転がっても全く危なくない。木

目と黒とILIに近い淡い紫色の壁と天ｿ|:。しっ

とりと落蒲いた、待合室というよりも趣味の

良いﾊ説妾室という感じである。 1間巾程ある

かと思われるやや広めの通路から診療室へ。

佃価はオープン式の下台のみの受付台。傍ら

に簡単な“茶コーナー”が取り付けられてい

る。先生のお話しによると、将来は1人1人

の患者さんにお茶をさしあげ、歯だけに限ら

DENTAL48
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■設計･施工:JO設計

:平成3年'2月■スペース：約148mw(約45坪）
■ユニット：スマイリー＜ファインL型＞3台

9:00～13:00，14:30～I8:30 、木曜･土曜I7:00迄、

（休日)日曜･祝祭日

'ツフ構成？歯科医師｜名､衛生士3名､助手1名
■患者数: 1日30名前後

■開業：平成3

■．

■診療時間：9:00～13

■スタッフ構成

’

院長;藤生貴子先生

院長：歯を通して心身の健康を患者さんと共

に考えて行きたい。それにはゆっくり時

間をかけて、いま盛んに云われておりま

すが、インフォームド・コンセン|､、 そ

れを大切にと思い設けましたが、 まだ始

めたばかりで人手と患者数、又(お茶を）

出す人と出さない人があってはいけない

と…。まだ実施はしておりませんが、落

着いて来ましたらそうした方向に少しで

も持って行きたいと思っております。

Q;患者層は？都会での診療生活が長かつ

際の設計は父の知り合いの設計士さんと

山岸さん(オサダ代行店)とオサダさん

等、皆さんが私の診療意図を汲み上げて

相談し、作り上げてくれました。

Q;ご留意された点は？

院長5待合室は子供さん用にプレイコーナー

を設けようと思ったのですが、区切ると

逆に瀞諾しい感じになりますので、寝こ

ろがっても遊べるように厚めのじゅうた

んを敷き、広々とした1つの空間にしま

した。スリッパはどうしても荊燃としが

ちになりますから、診療室内のみとし、

“医院らしくない医院のイメージ"、 そ

れを前面に出したいと思いました。

Q:ではすべてに満足(笑)？

院長：ええ､ほとんど云うことはありません。

た芯受付内部、 ここは大きく取ったつ

もりですが、コンピューター等の鍔器が

思って↓､たより大きくて、ちょっと手狭

になってしま↓､ました。それく、らいです

ね(笑)。

Q:お茶コーナー。ご利用度は？

面は障子貼りになっているため、屈折した淡

い光が室内全体を和らげ落着いた雰囲気をか

もし出している。その下に小さな4半円状の

木目の簡易物置が各ユニッ|､ごとに取り付け

られ、更に仕切りの空間には黒のオブジェ風

の円筒、中間部に穴をあけ、中に生け花が撞

かれている｡やさしさと落着きとモダンさ････

欲張った(?)ムード作りだが､それらが見事に

調和し、先生の願う未来の医療へとつながっ

ているようだも

院長は昭和60年､昭和大学歯学部をご卒業。

卒後は大学病院で6年間研修生活を。その後

半年間都内で勤務医をされ､昨年生まれ故郷、

桐生にほど近いここ伊勢崎市に|｝H業第一歩

を踏み出されたばかりのファイト溢れる若き

女医さんである。

Q:素晴らしい医院ですね。設計意図は先程

お聞きしましたが土地建物は先生の独力

で？

院長: L,いえ(笑)。実家が以前から持って↓、

た土地に、建物も父からの借用です。実
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たご様子bギャップ

院長；この辺りは郊外住

やその家族の方が多

は感じますか？

宅地でサラリーマン

〈、ギャップはあま

Q？開業されていま感じられていることは？

院長：大学や勤務医時代と迷って、全部自分

の責任ですから大変な面もありますが、二

り感じませんね。大学病院でしたので患 近頃"開業っていいものだな"って感じる

者屑も色々な方を診て来ましたし…。た

だ専門力輔綴でしたの-ご子供さんの経

験はほんの少してﾐ初めは戸惑いました“。

Q;女医を志されたのは？

院長：はじめはかっこいい外科医を、 と思い

ましたが(笑)、大変なようでしたから歯

科医に進路変更(笑)。両親が小さな時か

らそのような環境、道をつけてくれまし

たので無事進んで来れました。今は良か

ったと感謝しております。

Q:ご実家の近くの方が紹介も多いし楽、と

思われませんでしたか？

院長；やはり自力で自分を信じてくれる忠者

さんを少しずつでも作って行きたい、 と

の思いが強く…。でも親としてはちょっ

と淋しいかな(笑)。好きな様に自分の道

を歩んで行きなさい、 と許してくれまし

た。まだ始めたばかりですが、お陰様で

順調なすべり出し､ホッとしております。

ようになって来ました。ご近所の方々か

ら、治してもらって良かった、 という一

言。この反応言葉が迩接はね返って来

る喜び････この気侍を大切に10年、20年

先を考えながら頑張って行きたいと思っ

ております。

Q:女医としてのメリット、デメリットは？

院長：大学病院時代は男女差は全くありませ

んから、意識したことはありませんね。

開業後は、忠者さんは、女医さんだから

たぶんやさしいのでは、 と期待して来ら

れるようですが…。ハイ！期待に応える

べくやって行きたいと思っております俣)。

Q:オサダのスマイリー〈ファイン＞いかが

ですか？

院長：大事時代は各社の製品を使ったようで

すが、学生ですので:ユニットを特に意識

したことはありませんでした。ファイン

は、値段はちょっと高かったのですが、

実際使ってみてこれ力搬も使いやすかっ

たのて､思い切って…。私はやらないので

すが､掃除も簡単で楽なようですし、ス

タッフの方々は助かっているのではない

でしょうか。全く問題はありません。

<設計･施工にあたって＞

建築へのスタンス

創作物は、そこに携わる人の心の表現であ

り、建築も同様、施主の全体像、及び設計者

の内面の風景を設計図として生み出し、それ

を基に、施工者力覗実に創って行くものであ

ります。しかし、建築は、様々な条件を受け

易く、純粋な創作物にはなかなか成りにくい

要素を持っております。

明治以来、中でも昭和の経済的繁栄に沿っ

て、その作り方のひどさは、目にあまるもの

があり、本質を見失ない、刹那的に作られて
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開業ガイド
〈
主
な
項
目
〉

●
歯
科
医
院
の
セ
ク
シ
ョ
ン
別
実
例

●
歯
科
医
院
の
レ
イ
ア
ウ
ト
チ
ェ
ッ

ク
リ
ス
ト
と
基
本
事
項

●
歯
科
医
院
の
レ
イ
ア
ウ
ト
実
例

●
こ
れ
か
ら
開
業
さ
れ
る
先
生
方
へ

ｌ
オ
サ
ダ
か
ら
の
ア
ド
バ
イ
ス
他

〈
別
冊
付
録
〉

設
備
機
械
へ
器
具
材
料
リ
ス
ト

に叫ばれておりますが、しかし、その叫びと

は裏腹に増々失われているの力頭状でありま

す。だからこそ真にそのアメニテイーなる心

の復権が今こそ必要と考えます。

建築は、物の存在を深く見つめ、様々な諸

条件を乗り越え、そして、共生の糊申に基づ

いて、形や、光や、風音等を有形無形に渡

ってデザインし、生きた美なるものを創造し

なければならないと思います｡そこで始めて、

1つの生命感そして、存在感ある建築物、

又は環境が生み出され私達に潤いある生活を

もたらせてくれるものと思います。読計の意

義は本来そこにあると云えましよう。

藤歯科様は、このスタンスを良く瑠詳して

下さり、この考えの基に仕事をさせていただ

きました。その結果として、大変気持ちの良

い完成を見る事が出来、回りの環境に対し、

社会|生を持った建築物として、 ｜っのテーマ

を投げかける事が出来たものと感じます。こ

れも施主を始めとして、これに携わりました

人々のお陰で、深く感謝申し上げたいと思い

ます。

JO謡計主宰城越清

しまう傾向にあると云わざるをえません。そ

の発想の結果として、今や至るところで、環

境破壊を引き起こし、日常生活そのものを脅

かしているの力覗状であります。物を見つめ

る「眼差」や、作り方が希薄になってしまっ

ているのでしょう。

建築環境は､私達に知らず知らずのうちに、

無言で大きな影響を及ぼし続けておりますの

で、ここで深く考えて作る必要があると思い

ます。敷地や、建築基準法や、各関連の法律

や、経済的、構造的、機能的、設備的要素、

これらのものにより､かなり拘束されますが、

しかし、この全てをクリアーし、そして、そ

のものが「美」として存在し得るものでなけ

ればならないと考えます｡その様々な条件を、

ただ単に満たすだけのものならば決して、

その出来た結果は、何ら人々に好的環境を与

えるものとは成り得ません。

真に人々に良い影響を与え得るものとは、

その様々な障害を乗り越えて、その求め得た

美的建築の全体像が出来上がった時に、始め

て生まれ出るのではないでしょうか。

近頃、アメニティー空間なるものが、大い

経営マニュアル
〈
主
な
項
目
〉

●
開
業
準
備
の
留
意
点

●
開
業
準
備
計
画
書
／
函
里
奉
収
支
・

資
金
計
画
書

●
歯
科
医
の
節
税
戦
略
奎
自
色
申
告

．
特
別
経
費
・
専
従
者
給
与
・
み
な

し
法
人
・
損
益
通
算
・
特
別
償
却
・

Ｍ
Ｓ
法
人
・
医
療
法
人

●
財
テ
ク
・
税
テ
ク
他

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。
長田電機エ業㈱/顧客センター

〒141東京都品川区西五反田5-17-5
aO3(3492)7651(fe
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医療法人今兼歯科医院
岡山県倉敷市神田4丁目3-30

院長今兼則夫 今兼ゆみ(旧姓‘富士）面

倉敷駅より水島臨海工業地帯に向って車で

およそ20分。付近は整備された広い道路に沿

ってオートショッズレスl､ラン、住宅地が

並ぶ。そんな白がメインイメージとして感ず

る周辺建物の中て、何の建物だろう、 と思え

る程、ひと．きわ目を引く「今兼歯科医院｣｡前

面の広い駐車場、太いフェニックス、入口近

くにはブランコ、鉄棒、砂場など子供さん用

の遊園施設まで設けてある。建物は写真でも

おわかりのように､巾20m､奥行き15mはある

かと思われる総レンガ作り､医院名がなければ

ヨーロッノ咬防卜にあるペンション風ホテルカ博

物館がそのまま移って来たか、 と思わせる。

今回のくトピックス＞は設立10周年を境と

し、車椅子専用ユニッI､を導入。体の不自由

溌方のために特別診療を始められた今兼歯科

医院をご紹介いたします。

玄関入口のスロープ職に、 インターホンと

共に「ボタンを押して下さい。お迎えにまい

ります」の表示力％玄関に入ると、かたわら

に段差に対応出来るよう、取りはずし自由な

ステンレス製のスロープが置かれている。待

合室の壁には「心のふれ合うI盈寮、心の通い

合う医療の思想から当院では車椅子の治療が

出来るようになりました。 ・・御家族、御近所

にお体の御坏自由な方がおられましたらお伝

え下さい。……｡」の告示が｡健常な慾者さん

でもこれを読めば、 この医院の医療姿勢又

そうした方々が来院した時は、何か手伝うこ

とはないかと思われる。弱者をいたわるさり

げない啓蒙である。

院長は神奈川歯科大学をご卒業後、横須賀

と倉敷で勤務医を経験。昭和57年に生まれ育

ったここ水島でご開業､奥様であるゆみ先生

は、卒業後岡山大学第2保存学教室に助手

として勤務された後医院を手伝われている。

院長は「私は普通の大学を卒業し、一度サラ

リーマンになりましたが、このままてｰ.生を

終わるのは、 という疑問から、神歯大に入り

なおし、一から再スタートをしました」と云

われるだけあって、自分の人生と歯科医療に

かける勢滝は人一倍強いようだ6

院内には窓に沿って一般歯科のユニット6

台が｡後面にU字型のキャピオ､ツトを作り、そ

の中に消毒、手洗い、その他の必要器具､機

材を収納。効率の良いスマー|､な医院設計と

なっている。その脇、広いスペースに車椅子

専用ユニット、<ユニオーl､R3>カミ車椅子と

共に設置されている。これ通ら車椅子を持た

ない患者さんでも治療がうけられるであろう。

が、 10年を一つのケジメとして、地域医

療に歯科医師としてもっと貢献すること

はないか、 と考えたの力渤機です。それ

とたまたま当院に来られていた患者さん

が倒れ、車椅子の生活を余儀なくされて

いるのを見て、考えていたことと一致b

すぐ、医院の一部を改造し、始めました。

Q5改造に当たって留意されたことは？

院長？最初からではありませんでしたので《

既製の設備を如何に利用して詞奇子を導

入させるか、 ということです。

入口のスロープも私力蓮椅子に乗って

昇降してみましたが急すぎてとても無理

なんです。それでそうした方が来院され

た場合はインターフォンで知らせてもら

いスタッフが外に出ていっしょに昇ると

いうことにしました。 ｜､イレも従来の|、

イレに取りはずし自由なはめこみ式便器

を使用時に設置するようにしました。患

者さんも来院時には自分で注意されてい

るようで、今のところは問題ありません

ね。診療室内入口もたった3cm位の段差

ですが無理のようで、削って滑らかにし

ました。

Qどの位の来院数ですか？

院長：今のところは週2～3人です。 もっと来

てもらいたいと思いますが、治療時間が

、

Q体の不自由な患者さんのために治療を始

められた動機は？

院長：10年間一般歯科診療をして来ました
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る、心のふれ合う医療を実践してくれて

います。

Q:ゆみ先生にお聞きしますが、こうした治

療の導入に対しての抵抗感は？

ゆみ先生；初めから全くありませんでした。

今は子育ての最中ですカミ手力離れたら

「手調を覚え、耳の不自由な方ともお

話が出来るようになりたいと思っており

ます。生涯を通じ、柵会と関わり合いを

持てるこの仕事を選んで本当に良かった

と思っております。

Q;区切りの10年を振り返ってのご感想は？

院長：開業当初は治療内容や、又感じている

ことについて色々文句を云う人は嫌だ

な、 と思っておりましたが、近頃は文句

を云ってくれる患者さんはそれだけ真剣

にこちらのことを考えていてくれるんだ

とわかって来ました｡文句を大切に(笑)、

これからも頑張って参り度いと思ってお

ります。

Q:友人、知人にコメントを…。

院長：友人、知人というわけではないのです

カミ大学時代お世話になった諸先生方、

並びに現在お世話になっている諸先生方

に、この誌上をお借りして、厚く御礼申

し上げます。今後とも繩旨導、ご鞭燵の

程宜しくお願い致します。

っても歯の治療は大丈夫趣といわれる

慰者さんも多いですよ。

Q スタッフの訓練については？

院長：我々はプロの集団ですから導入にあた

っては何回か訓練をしました。又、ベテ

ランのスタッフが常に手が空いてると

か､在院しているか、わかりませんから、

初めての人でもわかるようにテキストを

作りました。その順番に従って行動すれ

ば問題なく院内まで導入することが出来

ます。時には他の患者さんが手助けをし

てくれましてね。わたしのモットーであ

訓貨の方より3～5倍かかりますから、現

・ 状は手一杯の状態で､残念です。

Q:経営については？

院長？やはりこの治療だけですと経営面は圧

迫されますね。しかし、こうした方々の

治療をすることによって、医院イメージ

や他の患者さんに与える謬騨度は大きい

と思えます。先日など車椅子の患者さん

カミあそこは親切だからと普通の患者さ

んを連れて来てくれましてね。又、今は

健常でも人間は仮碓羅倒寄子の世話になる

かもしれないし…。ここがあれば年をと

ｒ
，
『
．

タ
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自ら考え、 それに向って全力で努力すること

が大切」と云われる。そんな院長のご性格を

反映してか、スタッフー同も和気アイアイの

中にも歯科医療に対する熱意の強さを感じさ

せる。

最初にご紹介の鈴木さん。東京医学技術専

門学校を卒業され、知人の紹介で当院へ。今

年4年目を迎えるそろそろベテランの域に入

る衛生士さん趣「体力はある方なんですが、

立ちっぱなしの仕事で、色々な方が来院され

るので、その対応等、思っていたより大変な

仕事でした」と正直に。この仕事に就かれて

良かったと思うことは？ 「ここは体の不自由

な方のために車椅子を使っての診療をやって

おりますが、歯が痛くても設備がないと他院

で断られ、我慢してやっと見つけて来られた

方が多く ．。当院で治療し喜ばれると、 ここ

に入って良かったなあ－と感じます｣｡一見お

となしそうであるカミ芯はしっかりしている

印象。剣道2段ゆえ姿勢も良い。

平井さんは元気/､ツラツ。当院で既に7年

目を迎える明るい印象のアシスタントさん。

『最初は色々と覚えることが多く、大変な職

業だと思いましたが、院長の雰囲気方針が

好きでアッという間に7年が過ぎてしまいま

した｣。入局の動機は？「高校卒業峠医療関

係の仕事に進みたいと先生に話しましたら、

教え子の中に歯科医師がいるからと紹介さ

れ、すぐ叡決めてしまいました｣。院長は厳し

い？「診療を離れた時は友達感覚ですが、仕

事中は厳しいですよ。職場はたのしく、f陣

は厳しくがモットーです。これがいいんです

ね－(笑)｣｡女性スタッフの要(かなめ)であろ

うと想像するが、院長にとっても順もしい存

在であろう。噛に病む人力湘手ですから、皆

さんにやさしく、 と思うのですが、中々出来

なくて(笑)。でも身障者の方々には精一杯努

力しているつもりです」と明るくハツキリし

たご返事b

棚田(といた)さんは入局一年半。この仕事

に少しはなれたかな、 と思われるアシスタン

トさん｡｢まだまだ色々と覚えることばかりで

す。でも患者さんと再三会っている中に、次

第に仲良くなれる、 そんな雰囲気を持つこの

仕事は好きですね」とこの職業観を語ってく

れる。潮は9時から診療開始なので、全員8

時10分~15分までに来て、夕方は7時半く・ら

いになってしま､い、思っていたより大変な仕

事ですが､皆さん親切でたのしい職場ですよ」

と最後に医院の駅。

"IIさんも高卒後すぐ、当院に入局された経

験2年のアシスタントさん｡｢介補の仕事が好

きで､老人ホームか保育園、看識帰さん等も

考えたんですが、子供さんからご老人まで

色々な方と接することが出来るこの職業が良

↓､よ、 と叔父に推められ入りました。今は受

付をやっておりますカミ毎日60～70人位の方

と接しますので、最初は疲れましたが、近頃

飯塚歯科医院
福島県いわき市小名浜字定西46番地

院長飯塚一郎

鈴木路代さん

平井孝枝さん

樋田 綾さん

佐川厚子さん

伊藤三樹さん

井出真由美さん

小名浜､平(たいら)、泉､渡迦:1が合併し、

日本一広い面積をもつといわれる「いわき

市｣。飯塚歯科医院はJR常磐線細《から車てﾞ

およそ10分程の小名浜港にほど近い住宅街

に、広い獅也を有し建っている。

駐車場に面したゆったりとした診療室。側

面の身障者専用治療室には車椅子専用ユニッ

ト、ユニオート<R3>力も三間四方はあるかと

思われる広さは、中での回転も充分。院長の

歯科医療に対する姿勢がわかるよう趣

院長は日本大学歯学部を昭和42年にご卒

業その後同大補辮斗にて勉強された後、平

市にもどり3年余り勤務。47年に開業に踏み

きったといわれるから今年丁度20周年。脂に

乗った50才である。

近年の衛生士不足に対して「現状を考え、

学校を増やすか､定員数や推薦制度を緩和し、

今を乗り切る文揮を」と云われる。診療に対

しても 「歯科賎m1人の力は微力であるが、

その中で社会の為に成すべきことは何か、を
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め
の

室
の
手
引

Al I

Ｉ
Ａ
ｊ

E－ー

きやっと憤れて来ました｣｡やさしいご性格のよ

うだも受付として大変なことは？ 「慰者さん

は私をプロとして見ますから、色々と質問し

て来ます。でもまだ経験が浅く時々返答に困

ってしまって．．。信用落ちちゃうかナ、 と不

安になります。他の職業も、 と時々思うので

すが、きっと他の職業についても、やりがい

がなくつまらなくなってしまうと思います｣。

他の職業に変わる女性が多いと聞く昨今。将

来がたのしみだb

伊藤さんは今年入局したばかりのホヤホヤ

アシスタンl､さん。この職業はどうですか？

「今はちょっと疲れて大変ですが、先輩が可

愛がってくれますから..。大丈夫、続けられ

そうです」と頼もしいご返事｡「まだ助手の資

格も取っていませんから､早く覚えて盗格を、

と思っています｣｡'L掛けていることは？「と

にかく声をかけて、慰者さんにやさしく、 と

いうことです｣。毎日緊張の連続であろうが、

2～3年後には大きく育って行くことであろ

う。

井出さんは東北歯科専門学校を卒業され

た、伊藤さんと同じく今年入局されたばかり

の衛生士さん。今の感想は？ 「まだまだ仕事

の流れもわからないく静らいで･ ・学校の実習

でやって来たことと実際は大違いで、大変で

す。車椅子診療の介補も、初めは不安でした

が、患者さんは痛がっていますし、秘垂が当

然しなければならない大切な仕事『と思える

ようになって来ました｣。口数も少なく、取材

でコチコチ、 という印象であるカミ我慢強い

ご性格のように見うけられる。医療という職

業、こうしたご性格は将来きっとプラスにな

っていくことであろう。

ノ／l

縄［

nnr

ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構
え
か
つ

話
し
方
、
患
者
さ
ん
へ
の
対
応
の
仕
方

会
計
、
消
毒
、
手
渡
し
技
術
等
々
を
わ

か
り
や
す
く
解
説
。
ま
た
、
簡
単
な
幾

械
の
メ
ン
テ
ナ
ン
ス
も
図
付
で
説
明

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
ノ
ウ
八
ウ
を
詰
め

ん
だ
一
冊
で
す
。

院長飯塚一郎

都会地と違って、地方ではやはり患者さん

との暖かいふれ合いが第一ですね。スタッフ

に常々云っていることは、とにかく短か〈て

も良いから愛情を持って一言声をかけなさ

い、ということです。車椅子使用者の治療を

始めましたカミアチコチで断られた身体に障

害をもつ方が口込みで来院されます。そうし

た時の方カミスタッフは燃えるというか一生

懸命やりますね。やはり医療に従事している

という使命感がそうさせるのではないかと思

います。仕事の内容、給料時間等、他の職

業と比べて決して恵まれているとは思いませ

んカミ若い方にそうした“やりがい”を引き

出してやるのも、院長の姿勢･責任ではない

かと思います。昔のことを云ったらキリがあ

りませんカミ今の20代の女性の勤務態度から

云えば当院のスタッフは満点だと思ってお

りますb

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機エ業㈱/顧客センター

〒141東京都品川区西五反田5-17-5

a03(3492)7651Ife
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診療室訪問シリーズ

押 科
愛知県岩倉市神野町又市14

院長押谷正香
(愛知学院大学歯学部卒．39才）

名
鉄
犬
山
線
岩
倉
駅
か
ら
車
で
５
～
６
分
。
郊
外
住
宅
地
の
広
い
角
地
で
開

業
さ
れ
て
い
た
が
、
此
の
度
建
物
を
一
新
○
そ
の
一
階
一
角
で
装
い
も
新
た
に

再
開
業
。
広
く
ゆ
っ
た
り
と
は
い
か
な
い
が
、
効
率
良
く
各
所
が
ま
と
ま
っ
て

い
る
。
「
父
は
医
者
（
勤
務
医
）
だ
っ
た
ん
で
す
が
、
各
地
の
病
院
を
回
っ
て
。
そ

の
苦
労
を
知
っ
て
い
た
も
の
で
す
か
ら
、
知
人
の
薦
め
で
歯
科
を
選
ん
だ
ん
で

す
が
、
今
は
ち
ょ
っ
ぴ
り
後
悔
し
て
い
ま
す
（
笑
ご
・
何
故
？
「
医
療
と
い
う
観
点

か
ら
、
歯
周
病
を
特
に
重
視
し
て
や
っ
て
お
り
ま
す
が
、
患
者
さ
ん
と
の
意
識
の

ギ
ャ
ッ
プ
と
い
う
の
か
な
、
何
か
空
回
り
を
し
て
い
る
よ
う
な
気
が
し
て
。
：
。
新

し
く
建
て
替
え
た
の
も
、
保
険
過
剰
ス
タ
ッ
フ
問
題
等
、
今
の
歯
科
医
療
制

度
の
構
造
的
と
も
い
え
る
不
安
か
ら
で
す
」
。
「
保
険
制
度
そ
の
も
の
に
つ
い
て
は

医
者
で
あ
る
父
を
見
て
い
て
変
わ
ら
な
い
と
思
い
ま
す
が
、
内
容
が
細
か
す
ぎ
、

そ
の
裁
量
権
さ
え
奪
わ
れ
て
い
る
と
い
う
現
実
ｐ
皆
さ
ん
同
じ
だ
か
ら
自
分
で

解
決
す
べ
き
問
題
で
し
ょ
う
が
、
歯
科
医
師
と
し
て
真
剣
に
生
き
よ
う
と
思
え

総
て
ユ
ニ
ッ
ト
に
合
わ
せ
ま
し
た
。
患
者
さ
ん

の
評
判
も
良
く
、
気
持
ち
良
く
使
っ
て
お
り
ま
す
。

■

■
一
添
竜

て
コ
ン
パ
ク
ト
。
室
内
イ

膨
1m

篭 TxAX

｛
抑
軸

一

一

拝啓■科
＝帝
令■…白歯
寺Pp－F麺
､む｡~勺Br今｡且邑

石pエ4日no■回

曽一や､竜

ば
思
う
ほ
ど
、
矛
盾
を
感
じ
ま
す
ね
」
。

誠
実
に
真
面
目
に
歯
科
医
療
一
筋
に
歩
も
う
と
す
る
熱
意
が
伝
わ
っ
て
来

る
。
一
日
も
早
い
制
度
の
改
善
を
、
と
願
わ
ず
に
は
い
ら
れ
な
い
。

と
願
わ
ず
に
は
い
ら
れ
な
い
。

開
業
当
初
は
黄
金
面
の
問
題
で
、

◇

◇

ス
マ
イ
リ
ー
Ｔ
タ
イ
プ
を
使
っ
て
い
ま
し

－

L
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夕

三島歯科医院
広

－

(日

広
島
市
街
を
南
北
に
走
る
中
央
通
り
に
面
し
て
建
つ
、
銀
色
に
光
る
広

宣
ピ
ル
の
２
～
３
階
を
お
父
様
か
ら
借
り
て
ご
開
業
の
三
島
歯
科
医
院
。

「
広
さ
（
約
巧
坪
）
の
関
係
か
ら
２
フ
ロ
ア
ー
と
い
う
こ
と
に
な
っ
て
し
ま

い
ま
し
た
が
、
内
部
に
ラ
セ
ン
階
段
を
つ
け
る
こ
と
に
よ
っ
て
、
そ
れ
を

室
に
は
そ
れ
ぞ
れ
の

状
況
を
表
わ
す
テ
レ
ビ
が
設
置
さ
れ
て
い
る
。
こ
れ
な
ら
ご
老
人
の
介
補

者
や
子
供
を
治
療
中
の
お
母
さ
ん
に
と
っ
て
一
目
で
わ
か
り
好
都
合
で
あ

孟
響
『
ノ
ェ

雲
院
景
は
卒
業
後
墓
早
虎
ノ
門
で
４
年
、
地
元
広
島
に
戻
っ
て
２
年

少

＝

3－

津

』

解
消
し
ま
し
た
」
と

云
わ
れ
る
だ
け
あ
っ

て
、
そ
れ
が
か
え
っ

て
落
着
き
と
モ
ダ
ン

な
イ
メ
ー
ジ
を
与
え

る
。
待
合
室
と
診
療

’
’
１－１

■
口

ｊ
ｌ

Ｉ

臼一
一

一
》
》

一

、

一〆
、

間
勤
務
医
を
経
験
。
昨
年
６
月
ご
開
業
さ
れ
た
ば
か
り
の
青
年
医
師
。
「
東

京
で
開
業
を
と
考
え
て
い
ま
し
た
が
、
長
男
で
男
１
人
、
父
④
永
年
の
夢
、

ピ
ル
が
完
成
し
た
こ
と
か
ら
協
力
し
ま
し
た
（
笑
）
」
。
「
勤
務
医
時
代
も
そ

う
で
し
た
が
、
自
分
で
開
業
し
て
も
、
患
者
さ
ん
の
治
療
の
良
否
は
必
ず

自
分
に
は
ね
返
っ
て
来
ま
す
。
地
域
の
歯
科
医
に
徹
し
、
将
来
は
デ
ン
タ

ル
・
チ
ー
ム
を
組
み
、
そ
れ
ぞ
れ
の
役
割
を
決
め
、
各
自
が
責
任
を
持
つ

治
療
を
、
と
思
っ
て
お
り
ま
す
」
。
曲
線
を
と
り
入
れ
た
窓
、
柔
ら
か
な
演

出
と
と
も
に
、
ス
タ
ッ
フ
の
皆
さ
ん
も
和
や
か
な
雰
囲
気
。
爽
や
か
な
印

象
の
歯
科
医
院
で
あ
る
。

◇
◇

色
々
な
１
’
一
ツ
ト
を
経
験
し
ま
し
た
が
オ
サ
ダ
だ
け
は
使
っ
た
こ
と
が

な
か
っ
た
ん
で
す
よ
。
た
ま
た
ま
こ
の
ス
マ
イ
リ
ー
〈
フ
ァ
イ
ン
〉
Ｓ
型
を
見

た
ら
、
ス
マ
ー
ト
で
流
線
型
を
え
が
く
形
に
す
っ
か
り
魅
了
さ
れ
…
。
最
低

位
も
お
年
寄
り
や
子
供
さ
ん
に
と
っ
て
座
り
や
す
い
設
計
と
な
っ
て
い
ま

す
。
使
い
心
地
も
良
く
、
全
く
問
題
は
あ
り
ま
せ
ん
ね
。

配

’
、

心

一

－

、
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、 ’

一
目
で
気
に
入
っ
て
し
ま
い
ま
し
た
。

ス
マ
ー
ト
な
形
と
使
い
や
す
い
設
計
に
、

オ
サ
ダ
の
ユ
ニ
ッ
ト
は
初
め
て
で
す
が
、

お
年
寄
り
や
子
供
さ
ん
で
も
座
り
や
す
い
最
低
位
。


